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САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, прошу занимать рабочие места, 

зарегистрироваться. 
В зале присутствуют и зарегистрировались 40 депутатов, заседание 

правомочно. В соответствии со статьей 44 Регламента Тюменской областной 
Думы объявляю очередное, 20-е заседание Тюменской областной Думы  
7-го созыва открытым (звучит гимн). 

В заседании Думы принимают участие: Губернатор Тюменской области 
Александр Викторович Моор, Вице-губернатор Тюменской области 
Кузнечевских Ольга Александровна, Белявский Павел Викторович – 
заместитель Губернатора Тюменской области, Дмитрий Борисович Кузьменко – 
главный федеральный инспектор по Тюменской области аппарата 
полномочного представителя Президента РФ в Уральском федеральном 
округе, Тараканов Павел Владимирович – сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа государственной власти Тюменской 
области, Владислав Викторович Московских – прокурор Тюменской области, 
Антропов Вячеслав Рудольфович – председатель Тюменского областного суда, 
Николаев Андрей Сергеевич – заместитель председателя Избирательной 
комиссии, Геннадий Николаевич Чеботарев – председатель Общественной 
палаты.  

Также в зале присутствуют заместители Губернатора Тюменской 
области, руководители федеральных органов государственной власти, 
руководители органов государственной власти Тюменской области, 
представители органов государственной власти ХМАО и ЯНАО, почетные 
граждане Тюменской области, руководители общественных организаций, члены 
Общественного совета при Тюменской областной Думе, представители 
аккредитованных СМИ. 

Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Александру 
Викторовичу Моору. 

 
МООР. Добрый день, уважаемые коллеги! Я по традиции от себя лично и 

от всех моих коллег поздравляю депутатов, сенаторов с прошедшими днями 
рождения. Всем желаю крепкого здоровья, успехов в работе, всем нам мира и 
добра. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты, позвольте мне от вашего имени 

поздравить именинников, наших коллег, и Тараканова Павла Владимировича, 
т.е. именинников, которые отметили свои дни рождения между нашими 
заседаниями. Тоже пожелать хочу им крепкого здоровья и всего, всего самого 
доброго (аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. 

Для вручения наград приглашается сенатор Российской Федерации – 
представитель от исполнительного органа Тюменской области Тараканов 
Павел Владимирович. 
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За многолетний добросовестный труд, большой вклад в развитие 
агропромышленного комплекса Тюменской области Почетной грамотой Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации награждается 
Мамонтов Сергей Николаевич, генеральный директор закрытого акционерного 
общества «Племзавод – Юбилейный», Тюменская область (аплодисменты); 

за многолетний добросовестный труд, большой вклад в социально-
экономическое развитие Тюменской области и активную общественную 
деятельность Почетной грамотой Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации награждается Самкаев Игорь Мирвахисович, 
генеральный директор акционерного общества «Сельскохозяйственное 
предприятие «Пригородное», г. Тюмень (аплодисменты); 

за большой вклад в реализацию государственной социальной политики и 
многолетнюю добросовестную работу Благодарность Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации объявляется 
Грамотину Дмитрию Викторовичу, директору Департамента социального 
развития Тюменской области (аплодисменты). 

Спасибо, Павел Владимирович. 
Для вручения наград приглашается председатель Тюменской областной 

Думы Сайфитдинов Фуат Ганеевич. 
За заслуги в государственной и общественной деятельности, 

направленной на достижение экономического, социального и культурного 
развития Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа, Благодарностью Совета Законодателей 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа награждается Моор Александр Викторович, 
Губернатор Тюменской области (аплодисменты); 

за заслуги в государственной и общественной деятельности, 
направленной на достижение экономического, социального и культурного 
развития Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа, Благодарностью Совета Законодателей 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа награждается коллектив государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения Тюменской области «Областная 
клиническая больница № 1», награду получает главный врач больницы Попов 
Иван Борисович (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению проекта 

повестки дня. Проект повестки был обсужден и сформирован на основе 
предложений комитетов и постоянной комиссии областной Думы, утвержден 
решением Совета Думы. 

Предлагаю проект повестки дня и очередность рассмотрения вопросов 
принять за основу.  
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Прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Теперь прошу депутатов высказать свои замечания, предложения по 

вопросам повестки дня. Ирина Борисовна, пожалуйста. 
 
СОКОЛОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет по 

государственному строительству и местному самоуправлению предлагает 
включить в повестку дня следующие вопросы: об информации Избирательной 
комиссии Тюменской области о передаче вакантного мандата депутата 
Тюменской областной Думы 7-го созыва Ермолаеву Владимиру Викторовичу и 
рассмотреть его первым вопросом основной повестки.  

Еще один вопрос: «О Договоре между органами государственной власти 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа о продлении (пролонгации) действия Договора 
между органами государственной власти Тюменской области, Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого автономного 
округа от 9 июля 2004 года» и рассмотреть его после вопроса № 2 основной 
повестки. 

И третий вопрос в рамках вопроса № 35 – дополнительно наградить 
Почетной грамотой Тюменской областной Думы четыре кандидатуры. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Пожалуйста, Ольга 

Владимировна. 
 
ШВЕЦОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! По итогам внеочередного 

заседания комитета Тюменской областной Думы по социальной политике мы 
просим в рамках рассмотрения вопроса № 35 повестки заседания Думы 
включить еще одну кандидатуру для награждения Почетной грамотой 
Тюменской областной Думы. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Коллеги, если нет возражений, предлагаю 

проголосовать сразу за все поступившие предложения в повестку дня. 
Кто за то, чтобы включить в повестку дня вопросы, предложенные 

комитетами по государственному строительству и местному самоуправлению и 
также по социальной политике, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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А теперь голосуем за повестку дня в целом. 
Кто за то, чтобы утвердить повестку дня в целом с учетом 

дополнительных предложений, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Повестка утверждена.  
Вопрос с голоса. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

О ПЕРЕДАЧЕ ВАКАНТНОГО МАНДАТА ДЕПУТАТА  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА ЕРМОЛАЕВУ 

ВЛАДИМИРУ ВИКТОРОВИЧУ 
 
 
СОКОЛОВА. В Тюменскую областную Думу поступило решение 

Избирательной комиссии Тюменской области от 22 июня 23-го года о передаче 
вакантного мандата депутата Тюменской областной Думы Ермолаеву 
Владимиру Викторовичу. 

Традиционно на заседании областной Думы депутаты рассматривают 
информацию Избирательной комиссии Тюменской области о передаче 
вакантного мандата депутата и принимают постановление. 

Более подробную информацию по данному вопросу может предоставить 
Николаев Андрей Сергеевич, заместитель председателя Избирательной 
комиссии Тюменской области. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы информацию 
Избирательной комиссии Тюменской области о передаче вакантного мандата 
депутата областной Думы Ермолаеву Владимиру Викторовичу принять к 
сведению. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, включите микрофон Андрею Сергеевичу. 
 
НИКОЛАЕВ. Добрый день, уважаемые депутаты, приглашенные! 

Действительно, 22 июня текущего года Избирательная комиссия Тюменской 
области рассмотрела постановление Тюменской областной Думы о досрочном 
прекращении полномочий депутата Макаренко.  

Одновременно было рассмотрено решение президиума регионального 
политсовета партии «Единая Россия» от 21 июня.  

Пунктом 1 было установлено, что считать депутатский мандат Макаренко 
Евгения Михайловича вакантным, избранным в составе списка кандидатов 
партии «Единая Россия».  

Пунктом 2 было принято решение передать вакантный мандат депутата 
Тюменской областной Думы 7-го созыва зарегистрированному кандидату из 
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списка кандидатов партии «Единая Россия» Ермолаеву Владимиру 
Викторовичу, № 16 в списке, и выдать Ермолаеву Владимиру Викторовичу 
удостоверение установленного образца об избрании депутатом Тюменской 
областной Думы. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Сергеевич. Вопросов к Ирине 

Борисовне, Андрею Сергеевичу нет, выступить желающих также нет. Тогда 
принимаем постановление. 

Предлагается информацию Избирательной комиссии Тюменской области 
принять к сведению. 

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, в соответствии с частью 4 статьи 30 Устава 

Тюменской области, Законом Тюменской области «О статусе депутата 
Тюменской областной Думы» вновь избранный депутат приносит 
торжественную присягу. 

 
ДИКТОР. Для принесения торжественной присяги и подписания текста 

присяги приглашается депутат Тюменской областной Думы седьмого созыва, 
избранный по единому избирательному округу в составе списка кандидатов, 
выдвинутых избирательным объединением «Тюменское региональное 
отделение Всероссийской политической партии «Единая Россия», Ермолаев 
Владимир Викторович. Депутат принимает присягу стоя, положив руку на текст 
Устава Тюменской области. 

 
ЕРМОЛАЕВ. Я, Ермолаев Владимир Викторович, депутат Тюменской 

областной Думы седьмого созыва, избранный по единому избирательному 
округу в составе списка кандидатов, выдвинутых избирательным объединением 
«Тюменское региональное отделение Всероссийской политической партии 
«Единая Россия», торжественно клянусь добросовестно исполнять обязанности 
депутата Тюменской областной Думы в интересах населения Тюменской 
области, уважать права и свободы человека и гражданина, соблюдать 
Конституцию Российской Федерации, федеральное законодательство, Устав и 
законодательство Тюменской области. 

 
ДИКТОР. Владимир Викторович, прошу Вас скрепить текст 

торжественной присяги личной подписью и передать бланк на хранение в 
аппарат областной Думы. 

Звучит Государственный гимн Российской Федерации, прошу всех встать 
(звучит гимн). 

Церемония принесения торжественной присяги депутатом Тюменской 
областной Думы седьмого созыва завершена. 
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САЙФИТДИНОВ. Уважаемый Владимир Викторович, от лица коллег и 
себя лично поздравляю Вас с принесением торжественной присяги депутата 
Тюменской областной Думы седьмого созыва и продолжением Вашей 
депутатской деятельности. 

В соответствии с Законом Тюменской области «О нагрудном знаке 
депутата Тюменской областной Думы» разрешите вручить Вам нагрудный знак 
и удостоверение депутата Тюменской областной Думы (аплодисменты). 

Вопрос № 1. 
 

 
О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ «ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ» ЛОГИНОВУ МИХАИЛУ АЛЕКСАНДРОВИЧУ,  
СУФИАНОВУ АЛЬБЕРТУ АКРАМОВИЧУ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. В соответствии со статьей 8 Закона Тюменской 

области «О наградах и почетных званиях Тюменской области» Губернатором 
области Александром Викторовичем Моором на рассмотрение областной Думы 
внесены представления о присвоении звания «Почетный гражданин Тюменской 
области» за выдающиеся заслуги в сфере общественной и государственной 
деятельности, способствующие всестороннему развитию Тюменской области, и 
значительный личный вклад в социально-экономическое развитие региона 
Логинову Михаилу Александровичу, начальнику Тюменского президентского 
кадетского училища, и Суфианову Альберту Акрамовичу, главному врачу 
Федерального центра нейрохирургии Министерства здравоохранения 
Российской Федерации. 

Уважаемые коллеги, сегодня список почетных граждан области 
дополнится еще двумя достойнейшими людьми и профессионалами своего 
дела, которые трудятся на самых главных для страны направлениях, – 
сохранение жизни и здоровья людей и воспитание молодого поколения в духе 
патриотизма и любви к нашей Родине. 

Биография Михаила Александровича Логинова может являться 
примером для подражания молодому поколению, выбравшему путь служения 
Отечеству. Он настоящий боевой генерал, который достойно проявил себя в 
«горячих точках» на территории Республики Афганистан и Приднестровья. 
Награжден многими государственными наградами. 

С 2009 года Михаил Александрович – педагог и наставник в Тюменском 
высшем военно-инженерном командном училище, которое в последующем 
возглавил, став его начальником. 

В кадетском училище, которым с 2013 года руководит Михаил 
Александрович, на высочайшем уровне сочетается обучение, физическое и 
военно-патриотическое воспитание, о чем говорят достижения воспитанников 
этого уникального для нашей области учебного заведения. 

Уверен, что именно за воспитанниками подобных учебных заведений 
будущее нашей страны. 

Альберт Акрамович Суфианов – ученый-практик с мировым именем, 
успешный руководитель Федерального центра нейрохирургии, наш коллега, 
наставник и педагог, является лидером российской нейрохирургии. За его 
плечами тысячи успешно проведенных операций, благодаря которым пациенты 
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вернулись к полноценной жизни. На сегодняшний день в тюменской медицине 
нет врача подобного уровня. 

По результатам рассмотрения депутатами комитета по государственному 
строительству и местному самоуправлению предлагаемых кандидатур было 
принято единогласное решение рекомендовать областной Думе присвоить 
звание «Почетный гражданин Тюменской области» указанным кандидатам. 

Призываю депутатов всех фракций поддержать представленные 
кандидатуры и присвоить звание «Почетный гражданин Тюменской области» 
Логинову Михаилу Александровичу и Суфианову Альберту Акрамовичу. 

Есть ли вопросы? Желающие выступить?  
Пожалуйста, Тамара Николаевна. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Наша фракция КПРФ 

поддерживает выдвижение кандидатур на звание «Почетный гражданин…» и 
поэтому я с удовольствием проголосую, но особое слово я хотела бы сказать 
про Суфианова Альберта Акрамовича. 

Мне довелось встретиться в его подразделении не один раз. Однажды 
обращалась женщина из Пермского края, и мне самой тоже пришлось 
обращаться еще один раз к нему. И весь персонал клиники, где он работает, 
относится к своему руководителю прекрасно, его очень уважают, очень 
понимают, они все четко одеты, порядок идеальный, очередность, по которой 
приезжают в больницу, соблюдается очень четко, и люди, находясь там 
несколько дней, оставляют очень хорошие отзывы о том, как работает данный 
центр. 

Поэтому я считаю, что наш коллега Альберт Акрамович достоин такого 
звания. Желаю ему дальнейших успехов в своей работе. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Ковин Владимир Анатольевич. 

 
КОВИН. Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, все 

присутствующие, есть слова из народа, они, я считаю, что правильные, они из 
жизни: «гвозди бы делать из этих людей, не было б в мире крепче гвоздей». 

И еще, много профессий, но ряд из них, что называется, без души не 
могут быть, это лечить людей, учить детей, кормить людей, защищать Родину. 

И Михаил Александрович и Альберт Акрамович полностью подпадают и 
совпадают именно под эти вечные слова, потому что они всю жизнь посвятили 
тому делу, которое всегда востребовано, и я категорически поддерживаю 
предложение, которое было принято на комитете единогласно, присвоить 
почетное звание, заслуженное звание, которое только что мы озвучили, именно 
этим нашим двоим землякам, с которыми мне посчастливилось жить на одной 
территории большой Тюменской области. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Наталья Александровна, пожалуйста. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, мне сегодня радостно говорить о наших 

кандидатах в почетные граждане, поблагодарить Александра Викторовича за 
такую прекрасную инициативу, потому что это достойнейшие люди. 

Михаила Александровича я знаю больше 30 лет, и весь его путь – это 
путь настоящего гражданина, человека чести, достоинства и героя на самом 
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деле, потому что он имеет боевые награды и участвовал в боевых точках. Но 
более тесно мы с ним сотрудничали последние, так скажем, 25 лет, поскольку 
он был еще и начальником военного гарнизона, и фактически благодаря ему у 
нас сохранилось ТВВИКУ, но очень важный проект, с которым мы заходили 
вместе – по строительству кадетского нашего корпуса и созданию этого 
училища, ведь это не только здание, это коллектив, это результаты, и то, что 
сегодня мы гордимся, и это историческое событие, и это навсегда останется в 
нашей Тюменской области, потому что он внес вклад именно в то, чтобы у нас и 
состоялось кадетское училище. 

Понятно, что при нашем Губернаторе, тогда Владимире Владимировиче 
Якушеве, но чтобы оно еще и состоялось именно таким, какое оно сегодня есть, 
одно из лучших в России. 

Про Альберта Акрамовича тоже могу сказать, что у нас с ним теперь уже, 
можно сказать, давняя жизнь. Сколько лет он у нас на Тюменской земле, 
столько лет мы с ним входили в реку – с начала создания Федерального центра 
нейрохирургии, но это был первый высокотехнологичный центр на нашей 
Тюменской земле, коллеги, и собрать тот коллектив, который собрал Альберт 
Акрамович, и сделать международный обучающий центр, который сегодня есть 
в этом нашем центре, которым мы гордимся, это новый виток развития 
здравоохранения Тюменской области, и это новый виток, абсолютный 
переформат оказания нейрохирургической помощи, в том числе и для РФ, 
потому что в наш центр приезжают более чем из 70 регионов нашей страны для 
получения высокотехнологичной медицинской помощи. 

Но я бы хотела сказать, что Альберт Акрамович находится на работе  
24 на 7. И ты когда бы ему ни позвонил, если ты позвонил ему в 6 утра, он уже 
на работе, если ты позвонил ему в 23 вечера, или, как мы иногда приезжали 
смотреть, как новое оборудование работает и как врачи вечером после работы 
учатся шить на мышах тонкие сосуды, для того чтобы правильно потом делать 
операции, и рядом с ними находится Альберт Акрамович, это просто потрясает, 
коллеги. И, конечно, его вклад в развитие науки, он абсолютно важен, и не 
случайно он стал членом-корреспондентом Российской академии наук.  

И мне кажется, что у нас сегодня, знаете, просто замечательные 
кандидаты, полностью поддерживаю и хочу сказать еще раз, что это люди, 
которые внесли вклад в историческое развитие нашего региона, поскольку это 
новые страницы, которые навсегда теперь будут в нашей жизни. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Виктор Александрович. 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, участники 20-го заседания Тюменской 

областной Думы! Знаете, действительно, это не рядовое событие и у нас 
замечательная сложилась практика, когда мы при жизни, я на это делаю 
акцент, даем очень высокую оценку тем людям, которых можно назвать не 
только патриотами своей малой родины, патриотами России, и вот высокая 
оценка, данная нашими коллегами, она это подтверждает. 

Я лично знаю обоих кандидатов, и Михаила Александровича, Альберта 
Акрамовича очень много лет, высокие человеческие, будем говорить, качества. 
И наша поддержка, не сомневаюсь, она очень будет правильно воспринята 
населением Тюменской области, и мы, не сомневаюсь, опять же единогласно 
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поддержим инициативу нашего Губернатора, это люди заслуженные. Прошу 
поддержать. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Инна Вениаминовна. 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, я хочу сейчас сказать от сотни югорчан, 

которые получили помощь от Альберта Акрамовича, большие слова 
благодарности, потому что Альберт Акрамович вместе со своими коллегами, 
которые представляют его школу, дарит самое главное для людей – это 
здоровье. 

И когда я слышу эти слова благодарности, я очень горда, что у нас есть 
такие люди, которые являются жизненными ориентирами для сотен и сотен его 
последователей. Огромное вам спасибо за ваш труд, за ваше мастерство и за 
вашу самоотдачу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Глеб Александрович. 

 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, фракция ЛДПР, безусловно, поддержит 

данное решение.  
Михаил Александрович – человек-патриот, и именно сейчас особо 

отмечаются такие руководители, которые знают, что такое честь и что такое 
решительность. И спасибо, что есть такие руководители в Тюменской области. 

Альберт Акрамович, вкратце скажу, что, безусловно, это и профессионал, 
и человек очень отзывчивый, ну и который умеет творить чудеса. 

Мы, конечно, эти кандидатуры поддержим. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Ильич Ульянов. 
 
УЛЬЯНОВ. Дорогие друзья, коллеги! Действительно, впервые на моей 

памяти такое идет конкретное обсуждение кандидатур на звание «Почетный 
гражданин Тюменской области». Это говорит о том, что действительно 
кандидатуры значимые и заслужили данное признание не только нас, 
депутатов, но и всего населения Тюменской области. 

Что важно для почетного гражданина? Нужно что-то значимое сохранить 
и что-то значимое создать на территории Тюменской области, да и в РФ. 

Уже было сказано, что Михаил Александрович сохранил ТВВИКУ  
в 90-е годы. Да, была реальная угроза ликвидации данного учебного заведения. 
Как он сохранил, как он с Прошляковым договорился, я не знаю, но ТВВИКУ 
сохранено и выпускает квалифицированные кадры для нашей армии.  

И кадетское училище, бесспорно, это, уже Наталья Александровна 
сказала, это огромная заслуга Михаила Александровича. 

Альберт Акрамович, вы понимаете, это человек, который приехал в 
Тюменскую область из Иркутской области, и он создал нейрохирургический 
центр, именно его упорством, его стараниями это научное лечебное 
учреждение появилось. Важно, сам провел более тысячи операций, и смотрите, 
более 60, там, где уже был приговор другими вынесен, что это бессмысленно, 
эти люди спасены. 

Подготовка более 2,5 тыс. врачей, более 100 нейрохирургов, более  
550 научных работ. 
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Поэтому, вы знаете, я еще раз говорю, что таких кандидатов у нас еще в 
почетные граждане, по-моему, и не было. Бесспорно, разделяю позицию 
коллег, что нужно проголосовать и поддержать эти кандидатуры. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Александр Николаевич, пожалуйста, Анохин. 
 
АНОХИН. Уважаемые коллеги, сегодня Александр Викторович нам 

предложил 2 кандидатуры патриотов с большой буквы. Один человек военный, 
и когда мы говорим, что был у нас период времени, когда патриотизм пытались 
продвинуть на 2-е место, но такие ответственные люди, они понимали, что 
самая, наверно, основная профессия – это Родину защищать, потому что 
история развития цивилизации, она говорит о том, что все-таки жители на 
нашей планете больше воюют, чем мирно живут, и надо страну и людей 
готовить к защите своего Отечества. И когда человек закончил службу, взвалил 
на себя воспитание молодого поколения, и те результаты, которые сегодня 
показывают кадеты, они просто вселяют в нас уверенность, что нас есть кому 
защищать благодаря таким людям, которые эту всю работу организовали. 

Альберт Акрамович – это такой же огромный патриот, наверно, мы все 
прекрасно понимаем, что не один зарубежный научный центр, наверно, скорей 
всего, предлагал ему работу и кафедры, и все прочее оборудование, мы даже в 
одной командировке вместе с ним были, я видел, как его там облизывали, 
ходили, а этот человек остается верен тому, что он создал сам вместе с 
Правительством нашей области и посвящает душу и сердце своему детищу. 

Я надеюсь, Альберт Акрамович, что, получив такую почетную награду, 
Вы еще надолго задержитесь, останетесь и будете работать на благо нашей 
Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Александр Николаевич. Андрей Викторович 

Артюхов. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, уже было сказано очень много добрых 

слов в адрес наших кандидатов. Я с глубоким уважением отношусь к тому и к 
другому, с Альбертом Акрамовичем просто дружеские отношения, поэтому не 
буду говорить долго, но раз Тамара Николаевна и Глеб Александрович от 
имени фракции сказали, что они поддерживают, я просто тоже должен сказать, 
что фракция «Единая Россия», звучит от всех выступающих уже, единогласно 
тоже поддерживает обе достойные кандидатуры. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Переходим к принятию постановления. 

Голосуем за каждого кандидата отдельно. 
Кто за то, чтобы присвоить звание «Почетный гражданин Тюменской 

области» Логинову Михаилу Александровичу, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Решение принято единогласно (аплодисменты). 
 
Кто за то, чтобы присвоить звание «Почетный гражданин Тюменской 

области» Суфианову Альберту Акрамовичу, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Решение принято (аплодисменты). 
Поздравим наших почетных граждан с присвоением им этого высокого 

звания, пожелаем крепкого здоровья и дальнейших профессиональных 
достижений на благо России, на благо Тюменской области.  

Вопрос № 2. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 
 
СОКОЛОВА. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел поступившие в 

Тюменскую областную Думу представление председателя Тюменского 
областного суда, заключение квалификационной коллегии судей Тюменской 
области о кандидатах на должности мировых судей и рекомендует назначить 
Глушко Бориса Андреевича на должность мирового судьи судебного участка 
№ 14 Ленинского судебного района г. Тюмени на 3-летний срок полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к докладчику, к кандидату? 

Желающие выступить? Нет. Тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Глушко Бориса Андреевича на должность 

мирового судьи судебного участка № 14 Ленинского судебного района  
г. Тюмени на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Борис Андреевич, спасибо. Ирина Борисовна, пожалуйста. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Тарабаеву Наталью 

Владимировну на должность мирового судьи судебного участка № 15 
Ленинского судебного района г. Тюмени на 3-летний срок полномочий. 
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САЙФИТДИНОВ. Вопросы к докладчику, к кандидату? Нет. Желающих 
выступить также нет. Тогда голосуем. 

Кто за то, чтобы назначить Наталью Владимировну Тарабаеву на 
должность мирового судьи судебного участка № 15 Ленинского судебного 
района г. Тюмени на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Наталья Владимировна, спасибо. 
Уважаемые коллеги, в соответствии со статьей 8 Закона Российской 

Федерации «О статусе судей в Российской Федерации», статьей 7 Закона 
Тюменской области «О мировых судьях в Тюменской области» мировой судья, 
впервые назначенный на эту должность, приносит присягу в торжественной 
обстановке на заседании Тюменской областной Думы и считается вступившим 
в должность с момента принесения присяги. 

 
ДИКТОР. Начинаем торжественную церемонию. 

Для принесения присяги мирового судьи приглашается Глушко Борис 
Андреевич. 

 
ГЛУШКО. Я, Глушко Борис Андреевич, торжественно клянусь честно и 

добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять правосудие, 
подчиняясь только закону, быть беспристрастным и справедливым, как велят 
мне долг судьи и моя совесть. 

 
ДИКТОР. Борис Андреевич, прошу Вас скрепить текст присяги личной 

подписью (подписывает текст присяги). 
Спасибо, Борис Андреевич (звучит гимн). 
Церемония принесения присяги мировым судьей завершена. 
 
САЙФИТДИНОВ. Борис Андреевич и Наталья Владимировна, 

поздравляю вас с вступлением в должность мирового судьи и желаю успехов в 
вашей нелегкой, ответственной работе по защите прав и законных интересов 
наших граждан. 

В соответствии с Законом Тюменской области «О мировых судьях в 
Тюменской области» разрешите вручить вам удостоверения мировых судей. 

 
ДИКТОР. Удостоверения мировых судей вручаются: Глушко Борису 

Андреевичу, назначенному на должность мирового судьи судебного участка  
№ 14 Ленинского судебного района г. Тюмени на 3-летний срок полномочий 
(аплодисменты); Тарабаевой Наталье Владимировне, назначенной на 
должность мирового судьи судебного участка № 15 Ленинского судебного 
района г. Тюмени на 3-летний срок полномочий (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
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Вопрос с голоса. 
 

 
О ДОГОВОРЕ МЕЖДУ ОРГАНАМИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – 
ЮГРЫ И ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА О ПРОДЛЕНИИ 

(ПРОЛОНГАЦИИ) ДЕЙСТВИЯ ДОГОВОРА МЕЖДУ ОРГАНАМИ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ,  

ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – ЮГРЫ  
И ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА ОТ 9 ИЮЛЯ 2004 ГОДА 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, 16 июня 2023 года Губернатором 

Тюменской области Моором Александром Викторовичем, Губернатором Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры Комаровой Натальей Владимировной 
и Губернатором Ямало-Ненецкого автономного округа Артюховым Дмитрием 
Андреевичем подписан договор между органами государственной власти 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа о продлении (пролонгации) действия договора от 
9 июля 2004 года. 

Впервые подписание этого важнейшего для трех регионов документа 
произошло за пределами территории Тюменской области – на площадке 
Петербургского международного экономического форума, что говорит о его 
значимости не только для наших территорий, но и для России в целом. 

Особенностью этого договора является и то, что он впервые 
продлевается на 10 лет, до 2035 года, а это значит, что взаимоотношения 
между Тюменской областью и автономными округами приобретают более 
стабильный и перспективный характер, а горизонт планирования не будет 
ограничиваться 5-летним сроком. 

Важность данного события для трех регионов невозможно переоценить, 
так как на его основе многие годы выстраиваются политические и социально-
экономические связи между югом области и северными автономными округами. 

Согласно статье 1 договор пролонгируется по 31 декабря 35-го года с 
учетом положений, установленных договором от 8 мая 2008 года, договором от 
4 июля 2013 года, договором от 16 июля 2018 года и настоящим договором. 

Досрочная пролонгация договора связана с особенностью формирования 
федерального бюджета и бюджетов субъектов РФ, а также в связи с 
вступлением в силу Федерального закона «Об общих принципах организации 
публичной власти в субъектах Российской Федерации». 

Ну и самое главное значение этого документа заключается в том, что 
развитие сотрудничества в рамках договора направлено на повышение уровня 
благосостояния всех наших трех регионов. 

Уважаемые депутаты, процедура заключения договора предполагает 
рассмотрение его законодательными органами наших трех субъектов и 
подписание как губернаторами, так и председателями дум. 

Пять подписей на договоре уже проставлены, мы последние 
рассматриваем этот вопрос. Дума Югры рассмотрела 16 июня, 
Законодательное Собрание Ямала – 22 июня.  
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Поэтому, если позволите, то сразу после процедуры голосования я 
подпишу этот исторический документ. 

Пожалуйста, есть ли вопросы? Вопросов нет. Выступающие? Галина 
Александровна, пожалуйста. 

 
РЕЗЯПОВА. Уважаемые коллеги, очень важный документ для всех нас. 

Мы с вами являемся уникальной Думой, в составе которой работают как раз 
депутаты от всех трех субъектов.  

И договор, о котором идет речь, между органами госвласти трех наших 
субъектов – это важнейший регулятор взаимоотношений автономных наших с 
вами округов и области, предусмотренный 66-й статьей Конституции РФ. 

Предыдущие 19 лет, а столько лет именно договору, который мы 
пролонгируем, убедили нас в том, что действующая система наших 
взаимоотношений, она показала не только свою жизнеспособность, но еще и 
эффективность, потому что обеспечила, во-первых, суверенность каждого из 
субъектов, во-вторых, одновременно единение и сохранение исторической, 
экономической и социальной целостности такого нашего тройственного союза, 
география которого, ни много ни мало, от Ледовитого океана и до Казахстана, 
по меридиану если смотреть. 

В итоге что мы получили? Мы получили глобальное развитие всех трех 
субъектов: Ямала, Югры и Тюменской области, сегодняшних лидеров РФ 
практически во всех сферах деятельности. 

Впервые, действительно, Фуат Ганеевич обратил наше внимание уже на 
это, договор пролонгируется на столь длительный срок. Действие его 
начинается со дня подписания, значит, можно говорить даже не о 10,  
а о 12 годах.  

Вот этот срок – это еще один аргумент в пользу того или за то, что наше 
соратничество трех субъектов основано прежде всего на доверии друг к другу и 
на согласии продолжать вот это взаимоотношение, эту систему 
взаимоотношений в самых разных сферах нашей жизни: в экономике,  
в медицине высоких технологий, и опять говорим об Альберте Акрамовиче,  
в профессиональном образовании, в дорожном секторе, в транспортном 
обеспечении всех трех регионов, в миграционной политике, в экологической 
безопасности и т.д., я могла бы продолжать.  

Поэтому я прошу вас, уважаемые коллеги-депутаты, одобрить 
постановление о договоре. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Галина Александровна. Владимир Ильич 

Ульянов. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, действительно, вот это подписание 

такого долгосрочного договора и развитие программы «Сотрудничество» – это 
впервые за последние годы, как правило, на 5 лет продляли и потом 
осторожничали, а как дальше поведет. 

Это что означает? Это означает очень хорошие перспективы.  
Во-первых, стабильность в развитии, можно долгосрочные проекты 

закладывать как на территории автономных округов, так и юга Тюменской 
области. Это означает и перспективы развития, это инвестиционная политика, 
бесспорно, будет позитивна. Ну и, конечно же, это очень высокий уровень 
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доверия между органами госвласти области и автономных округов и, как 
результат, Тюменская область, ХМАО и ЯНАО в числе 12 субъектов РФ, 
которые являются самодостаточными, поэтому перспективы нашего 
дальнейшего развития, они остаются и на дальнейшее. 

Я очень рад тому, что, еще раз говорю, мы достигли очень, органы 
власти, высокого уровня доверия, это дорогого стоит. Предлагаю также, 
бесспорно, поддержать данное решение. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич Левченко. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Фракция КПРФ также поддерживает подписание данного 

договора. Мы все с вами видим о том, что, даже откинув юридические тонкости 
этого договора, три субъекта стали действительно союзниками, практически 
семьей. Мы все друг другу помогаем во всех направлениях. Нет ни одного, 
наверно, вопроса, который решался бы в судах, в каких-то спорах. Это 
действительно то соглашение, которое показывает, наверно, всей стране, как 
должно быть. Мы, наверно, три субъекта во всей стране, которые добились 
этого и к этому пришли. И мы видим, какие показатели мы все от этого 
получили. 

Граждане Югры, Ямала на пенсию все хотят приехать в Тюмень, и они 
едут, знаете, когда с ними разговариваешь, не в какой-то субъект соседний, 
непонятный для них, они едут в родную Тюменскую область. 

Я думаю, что мы еще много положительного получим от подписания 
данного соглашения, и самое главное, что избиратели, жители Тюменской 
области будут нам благодарны за это, и мы будем вместе с вами все трудиться 
на благо наших избирателей. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Григорьевич. Глеб Александрович 

Трубин, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, не надо пугаться, что стратегический 

такой документ на 12 лет утверждается, подписывается. Есть и ряд других 
документов в нашей стране, которые – Концепция развития страны там и до 50-
го года есть, поэтому 12 лет – это нормальный срок. Вообще сто ит 
действительно мыслить более долгосрочными перспективами развития нашей 
страны. 

Субъекты наши во многих отраслях очень эффективно взаимодействуют, 
по-другому никак. Мы много говорим, допустим, об очистке рек, об экологии, но 
вот наша река связывает все три субъекта. Мы говорим о высшем образовании, 
и тут также сложно даже представить, что студенты, абитуриенты с Ямала, из 
Югры не будут приезжать в те прекрасные университеты, которые есть на юге 
области. 

И можно дальше приводить примеры нашего взаимного сотрудничества и 
взаимной работы, поэтому мы данное решение поддержим. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Пушкарев Владимир 

Александрович. 
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ПУШКАРЕВ. Уважаемые коллеги, межрегиональный договор Ямала и 
Югры, и Тюменской области является примером того, что единство может 
принести положительные результаты для всех участников, и призван 
способствовать развитию сотрудничества между регионами во многих 
областях.  

В частности, он направлен на программы переселения, получения жилья 
для северян, здравоохранения, образования, субсидирования авиаперевозок и 
водного транспорта, строительства, реконструкции дорог. 

Главное – это гарантии для жителей Севера. Просим поддержать данное 
решение. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Яковлевич Майер. 
 
МАЙЕР. Уважаемые коллеги, несомненно, мы присутствуем при 

историческом событии. Во-первых, 5 лет уже на 10 лет, и то, что такой вот 
договор является стабильностью для всей Тюменской области, для ее жителей, 
это несомненно. Но я хотел бы сказать, что такой документ, он имеет огромное 
будущее. 

Большие проекты, которые дают мощные экономические результаты, они 
только на большой территории при взаимодействии решаются, как пример, – 
создание ТЭКа. Я как отрицательный пример могу сказать, как, вот прожив всю 
свою жизнь в Тобольске, Тобольский НХК упал всего лишь один раз, когда не 
было единства в Тюменской области. Появилось единство, появился 
крупнейший проект мира – Западно-Сибирский нефтехимический комплекс, он 
работает, дает огромную прибыль.  

И у нас в связи с подписанием такого документа уже на 10 лет есть 
большие шансы иметь огромные проекты Тюменской области, которые будут 
распространены на всю страну. 

Я выражаю уверенность, что этот документ сегодня будет всеми нами 
принят единогласно. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Артем Николаевич. 

 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Я буквально несколько слов, кратко. 

Подписание договора о сотрудничестве между нашими тремя субъектами дает 
нам, кроме колоссального экономического эффекта, еще и политическую 
стабильность. Это крайне важно сегодня в это очень сложное время и для 
наших регионов, и в целом для нашей страны, и практически абсолютно 
обнуляет все вот эти вот эмоции некоторых «горячих» голов, которые заявляют 
разные вещи, которые ничего общего не имеют с нашей политической 
ситуацией в регионе. 

Поэтому выражаю огромную благодарность и нашим губернаторам: 
Александру Викторовичу, Наталье Владимировне, Дмитрию Андреевичу, и 
председателям, и всем депутатам трех дум. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Андрей Викторович, пожалуйста. 

 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, на заседании фракции был рассмотрен 

данный вопрос, единогласно было проголосовано в поддержку его, о важности 
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уже коллеги сказали, не буду повторяться. Это действительно очень важное 
решение всех трех субъектов, так что, конечно, мы поддерживаем. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Викторович. Слово предоставляется 

Губернатору области. 
 
МООР. Уважаемые коллеги, как участник переговоров скажу вам тоже 

несколько слов. Мы с вами всегда говорили о том, что сложившаяся за много 
лет система, архитектура, конструкция, как угодно назовите взаимоотношения 
между Тюменской областью, Югрой и Ямалом, подтвердила свою устойчивость, 
свою адаптивность и свою эффективность. И когда подошла вот в этом году 
необходимость продления этого договора, а необходимость определена 
исключительно бюджетным планированием, потому что если бы договор не 
продлился, то у нас 26-й год как третий год бюджетного планирования выпал 
бы из этого планирования. 

И мы с коллегами когда стали обсуждать, то срок продления 10 лет, он 
как-то очень органично сам собой появился.  

Во-первых, кто-то мог бы подумать, что в текущих условиях, наоборот, 
надо снижать горизонт планирования, обосновывая это высоким уровнем 
неопределенности. Нет, мы с вами, коллеги, демонстрируем, что, наоборот, в 
текущих условиях надо удлинять и увеличивать горизонты планирования, 
показывая всем и уверенность, и стабильность, поэтому 10 лет.  

Эти 10 лет также демонстрируют, что мы никак не привязываем наши 
взаимоотношения ни к каким политическим выборным циклам. Мы ставим во 
главу угла развитие наших регионов и рост благосостояния наших граждан. 

Сама конструкция договора такова, что мы сохраняем преемственность 
всех ранее подписанных договоров, но и несколько новых статей, они отражают 
исключительно изменения законодательства, связанные с новым законом по 
полномочиям, и бюджетного законодательства, которое просто необходимо 
было отразить, не меняя ни сути, ни основ наших взаимоотношений. 

И я еще раз выражаю слова благодарности и Наталье Владимировне, и 
Дмитрию Андреевичу за то, что мы так легко, по-дружески, на троих, это 
решение обсудили, приняли, и уверен, что депутатский корпус нас в этом 
поддержит. Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Рано. Принимаем постановление. 

Предлагается одобрить Договор между органами государственной 
власти Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа о продлении (пролонгации) действия 
Договора от 9 июля 2004 года и поручить председателю областной Думы 
подписать его. 

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Спасибо, единогласно. Вот сейчас можно было похлопать, конечно, 
(аплодисменты). 

Я выполню ваше поручение и поставлю шестую подпись на договоре 
(аплодисменты). 

Вопрос № 3. 
 
 

О ДОПОЛНИТЕЛЬНОМ СОГЛАШЕНИИ О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ  
В СОГЛАШЕНИЕ О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ  

И ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ,  
ОДОБРЕННОЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕМ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ  

ОТ 22.10.2015 № 3176 
 
 
СОКОЛОВА. Проектом постановления Тюменской областной Думы 

предлагается одобрить дополнительное соглашение и поручить его подписать 
от имени Тюменской областной Думы председателю Тюменской областной 
Думы Сайфитдинову Фуату Ганеевичу. 

Проектом дополнительного соглашения предлагается дополнить 
соглашение новыми целями и формами взаимодействия, такими как 
содействие развитию института гражданского общества в Тюменской области, 
реализации мер поддержки семей военнослужащих, семей граждан, 
мобилизованных для участия в СВО, содействие реализации прав граждан РФ 
на участие в наблюдении за проведением выборов в РФ, определить, что 
Общественная палата Тюменской области обладает правом законодательной 
инициативы в Тюменской областной Думе, и внести уточняющие изменения в 
порядок внесения изменений в соглашение. 

Проект дополнительного соглашения согласован с Общественной 
палатой Тюменской области и на него поступили положительные заключения 
правового управления, управления по экономике и финансам областной Думы 
и Правительства Тюменской области. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы одобрить 
дополнительное соглашение о внесении изменений в Соглашение о 
взаимодействии Тюменской областной Думы и Общественной палаты 
Тюменской области, одобренное постановлением Тюменской областной Думы 
от 22 октября 2015 года, с учетом результатов правовой и лингвистической 
экспертизы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Есть ли вопросы к 

докладчику? Вопросов нет. Выступить? Андрей Викторович, пожалуйста. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, подписание Соглашения о 

взаимодействии областной Думы с Общественной палатой области не 
является рядовым событием и вызвано рядом объективных факторов.  

Во-первых, в этом году сформирован новый состав Общественной 
палаты, в который вошли и новые общественные лидеры, естественно, что они 
пришли с новыми идеями, проектами, которые потребовали корректировки 
соглашения. 
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Во-вторых, изменение в содержательной части соглашения вызвано 
наработанной практикой предыдущих составов палаты. Те нормы соглашения, 
которые не в полной мере отвечали требованиям практики, были переработаны 
или дополнены новым содержанием. 

Ну и последнее, что бы хотелось отметить, это то, что в соглашении 
учтен опыт работы общественных палат других субъектов, в частности, я бы 
отметил два новых важных направления, где предлагается взаимодействие 
областной Думы и Общественной палаты, это реализация мер поддержки 
семей военнослужащих, семей граждан, мобилизованных для участия в СВО, и 
содействие в реализации права граждан РФ на участие в наблюдении за 
проведением выборов в РФ. 

Поэтому предлагаю, коллеги, поддержать данное наше решение. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Наталья Александровна. 

 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, очень важно поддерживать те вещи, 

которые актуальны сегодня для жизни, но еще и важнее сотрудничать нам всем 
полноценно, как сегодня это складывается между депутатским корпусом и 
нашей Общественной палатой, поддержание тех гражданских инициатив, 
которые сейчас как раз развиваются – и в сторону поддержки семей участников 
СВО, и многих других наших таких, знаете, важных абсолютно государственных 
задач, которые сегодня решает Общественная палата. 

Считаю, что мы обязаны просто поддержать это постановление и, 
конечно, всемерно поддерживать деятельность нашей Общественной палаты, 
сотрудничая с ней по различным вопросам. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Наталья Александровна, вот поддерживаю Вас и, 

может быть, не в связи с тем, что Вы сейчас это сказали, но буквально 2 дня 
назад я и Ольга Александровна Кузнечевских участвовали в работе заседания 
Общественной палаты, где рассматривались самые актуальнейшие вопросы 
сегодняшнего дня, в том числе и речь шла о поддержке участников СВО и 
членов их семей, о продовольственной безопасности, о работе общественного 
штаба по наблюдению за выборами. 

На заседании также было подписано уже очень нужное соглашение о 
сотрудничестве между общественными палатами Тюменской области, ХМАО – 
Югры и ЯНАО по участию в наблюдении за проведением выборов. Его 
подписали председатели соответствующих общественных палат. 

Если нет больше желающих выступить, предложений тоже нет. 
Предлагаю одобрить Дополнительное соглашение о внесении изменений в 
Соглашение о взаимодействии Тюменской областной Думы и Общественной 
палаты Тюменской области и поручить председателю областной Думы 
подписать его. 
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Кто за то, чтобы принять постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принято. Я приглашаю председателя Общественной палаты 

Чеботарева Геннадия Николаевича для торжественного подписания 
Дополнительного соглашения. 

После подписания Геннадий Николаевич хочет сказать, видимо, добрые 
слова.  

(Подписание Соглашения). 
 
ЧЕБОТАРЕВ. Уважаемые депутаты, Общественная палата Тюменской 

области, предварительно рассмотрев Дополнительное соглашение, 
единогласно одобрила его. Это открывает новые, и сегодняшнее подписание 
открывает новые возможности для более активного участия общественности, 
членов Общественной палаты и в законотворческой деятельности, и в 
реализации социальных проектов, которые мы и так совместно успешно 
реализовываем.  

И, как упомянул уже Фуат Ганеевич, на прошедшем позавчера заседании 
Общественной палаты подтвердили приоритетное направление деятельности 
Общественной палаты – это поддержка участников СВО, членов их семей.  

Выработаны меры по взаимодействию с филиалом Государственного 
фонда «Защитники Отечества».  

По предложению председателя нашей комиссии Конева Юрия 
Михайловича были предложены меры и по более активному участию 
общественных палат муниципальных образований, нашей палаты в развитии 
агропромышленного комплекса, контроле за продовольственной 
безопасностью. Ну и уже, как упомянул здесь Фуат Ганеевич, мы сформировали 
общественный штаб, завтра состоится во Дворце пионеров его открытие.  

Очень важный момент, когда мы подписали действительно Соглашение о 
взаимодействии между общественными палатами ХМАО – Югры, ЯНАО о 
проведении общественного наблюдения.  

И последнее, что я хотел бы сказать, члены Общественной палаты 
единодушно поддержали резолюцию, одобрившую принятые Президентом РФ 
меры по прекращению военного мятежа, дальнейшей консолидации нашего 
гражданского общества. 

Подписанное соглашение позволит нам и дальше укреплять, тесно 
развивать контакты между гражданским обществом и институтами гражданского 
общества, и Тюменской областной Думой. Спасибо депутатам за поддержку. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Геннадий Николаевич. 
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Вопрос № 4. 
 

 
ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ ОТ ЗАНИМАЕМОЙ ДОЛЖНОСТИ ЗАМЕСТИТЕЛЯ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПОСТОЯННОЙ КОМИССИИ ПО ВОПРОСАМ ДЕПУТАТСКОЙ 
ЭТИКИ И РЕГЛАМЕНТНЫМ ПРОЦЕДУРАМ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА 
 

 
ЧЕПАЙКИН. Уважаемые коллеги, на ваше рассмотрение выносится 

проект постановления, которым предлагается внести изменение в 
постановление Тюменской областной Думы № 15 от 7 октября 21-го года  
«О заместителях председателей комитетов и постоянной комиссии Тюменской 
областной Думы», освободив Макаренко Евгения Михайловича на основании 
его письменного заявления от занимаемой должности заместителя 
председателя постоянной комиссии Тюменской областной Думы по вопросам 
депутатской этики и регламентным процедурам.  

Прошу поддержать проект постановления. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, принимаем постановление. 

Кто за то, чтобы освободить Евгения Михайловича Макаренко от 
занимаемой должности заместителя председателя постоянной комиссии, 
прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 5. 
 

 
ОБ ОТЧЕТЕ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА ПЕРВЫЙ 

КВАРТАЛ 2023 ГОДА 
 
 
ВЕЛИЧКО. Добрый день, уважаемые коллеги! Доходы областного 

бюджета за первый квартал 2023 года составили 98 млрд. 185 млн. руб., или 
49,5 % к плановым назначениям года. 

В первом квартале 2023 года налоговых и неналоговых доходов в 
областной бюджет поступило в объеме 93 млрд. 659 млн. руб., или 49,6 % к 
годовому плану. 

Основными доходными источниками в структуре поступления налоговых 
и неналоговых доходов в областном бюджете является налог на прибыль 
организаций – 83,7 % и налог на доходы физических лиц – 4,7 %. 

Расходы областного бюджета в первом квартале 2023 года 
профинансированы в объеме 43 млрд. 795 млн., или 18,1 % к годовому плану. 
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В первом квартале 2023 года осуществилась реализация  
29 государственных программ Тюменской области, на финансирование которых 
были направлены средства в объеме 39 млрд. 152 млн. руб., или 89,4 % от 
общего объема расходов областного бюджета. 

В первом квартале 2023 года расходы областного бюджета на 
финансирование социальной сферы составили 35 млрд. 416 млн. руб., или  
24,6 % к плановым назначениям.  

Доля расходов областного бюджета на социальную сферу составила в 
первом квартале 2023 года 80,9 % от общих расходов областного бюджета, по 
сравнению с показателями аналогичного периода 2022 года расходы на 
соцсферу в 1-м квартале 2023 года выше на 1 млрд. 450 млн. руб., или на  
4,3 %. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить директор Департамента финансов Тюменской области Таранов 
Михаил Валерьевич. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу проект 
постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, Оксана Александровна 

предлагает сразу приступить к вопросам, поэтому вопросы к Михаилу 
Валерьевичу и к Оксане Александровне. Вопросов нет, желающих выступить 
также нет. Принимаем постановление. 

Предлагается отчет об исполнении областного бюджета за первый 
квартал 2023 года принять к сведению. 

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 6. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2271-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ 

БЮДЖЕТЕ НА 2023 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО.  Доходы областного бюджета на 2023 год предлагается 

увеличить на 16 млрд. 903 млн. руб. и утвердить их в объеме 215 млрд.  
453 млн. руб. 

Доходы областного бюджета на 2024 год предлагается увеличить на  
425 млн. руб. и утвердить их в объеме 203 млрд. 281 млн. руб. 
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План 2023 года по налоговым и неналоговым доходам предлагается 
увеличить на 14 млрд. 381 млн. руб., уточненный план по налоговым и 
неналоговым доходам предлагается утвердить в объеме более 20 млрд. руб. 

Расходы областного бюджета на 2023 год предлагается увеличить  
на 30 млрд. 945 млн. руб. и утвердить их в объеме более 265 млрд. руб. 

Расходы областного бюджета на 2024 год предлагается увеличить  
на 425 млн. руб. и утвердить их в объеме 233 млрд. 731 млн. руб. 

Расходы на финансирование соцсферы в 2023 году предлагается 
увеличить на 19 млрд. 557 млн. руб., или 13,9 %, и утвердить их в объеме  
159 млрд. 924 млн. руб. 

Расходы областного бюджета на финансирование госпрограмм 
Тюменской области в 2023 году увеличиваются на 27 млрд. руб., или 14,8 %, и 
предлагается их утвердить в объеме 209 млрд. 412 млн. руб., что составляет  
79 % от общего объема расходов областного бюджета. 

Все материалы у депутатов имеются. Предлагаю предоставить слово для 
выступления директору Департамента финансов Тюменской области Таранову 
Михаилу Валерьевичу. 

Комитет же рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Михаил Валерьевич. 
 
ТАРАНОВ. Уважаемые законодатели, кратко доложу о предлагаемых 

поправках в бюджет текущего бюджетного цикла. 
Итак, доходы областного бюджета в текущем году предлагается 

увеличить на сумму порядка 17 млрд. руб. Объем доходов с учетом увеличения 
составит 215 млрд. 453 млн. руб. 

Доходы областного бюджета 2024 года предлагается увеличить на сумму 
порядка 425 млн. руб. Доходы 24-го года составят 203 млрд. 281 млн. руб. 

Одновременно увеличиваются расходы бюджета, предлагаемое 
увеличение порядка 31 млрд. руб., в результате расходы текущего года, как я 
уже сказал, будут увеличены на сумму 31 млрд. руб. и составят 265 млрд. руб. 

Одновременно увеличиваются и расходы будущего года на сумму 
порядка 425 млн. руб. Предполагаемая сумма расходов будущего года составит  
233 млрд. 731 млн. руб. 

Кратко скажу о расходах бюджета.  
39 млрд. 717 млн. руб. – уточненный объем расходов по программе 

«Развитие образования». Предлагается увеличение расходов на строительство 
11 школ, разработку проектной документации по 12 школам, здесь же 
капитальный ремонт и муниципальных образовательных учреждений, здесь же 
приобретение учебных пособий и учебников для фондов школьных библиотек.  

Кроме того, предлагается направить средства на совместный с 
Тюменским государственным университетом проект по строительству главного 
корпуса. 

28 млрд. 289 млн. руб. – уточненный объем расходов по программе 
«Развитие отрасли «Социальная политика».  

Предлагается увеличить расходы на предоставление мер социальной 
поддержки военнослужащим, принимающим участие в СВО, и членам их семей.  
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Кроме того, увеличиваются ассигнования на предоставление помощи 
гражданам в связи с утратой жилых и нежилых помещений при чрезвычайной 
ситуации, здесь же увеличение ассигнований на оказание материальной 
помощи гражданам, оказавшимся в трудной жизненной ситуации. 

2 млрд. 200 млн. руб. – уточненный объем расходов по программе 
«Защита населения и территорий от чрезвычайных ситуаций».  

Предлагается увеличение расходов на организацию тушения 
ландшафтных пожаров, на обеспечение деятельности Тюменской 
противопожарной службы и организацию мероприятий по предупреждению 
чрезвычайных ситуаций межмуниципального и регионального характера. 

20 млрд. 78 млн. руб. – уточненный объем расходов по программе 
«Развитие транспортной инфраструктуры».  

Предлагается увеличение расходов на приобретение подвижного 
состава пассажирского транспорта общего пользования, также предлагается 
увеличить ассигнования на строительство и реконструкцию автомобильных 
дорог, увеличиваются межбюджетные трансферты местным бюджетам на 
ремонт и строительство дорожной инфраструктуры. Кроме того, увеличиваются 
ассигнования на обеспечение транспортного обслуживания населения 
воздушным транспортом. 

Почти 9 млрд. руб. – уточненный объем расходов по программе 
«Развитие жилищно-коммунального хозяйства».  

Предлагается увеличить расходы на предоставление межбюджетных 
трансфертов местным бюджетам на организацию теплоснабжения и 
водоснабжения, а также водоотведения, здесь же благоустройство территорий 
и социальная поддержка отдельных категорий граждан в отношении 
газификации жилых домов.  

Кроме того, предлагается увеличить ассигнования на предоставление 
субсидий ресурсоснабжающим организациям.  

Здесь необходимо особо отметить, что в текущем году сформирована 
новая государственная программа, а именно программа «Модернизация 
системы коммунальной инфраструктуры».  

Средства программы предполагается направить на реализацию 
мероприятий по строительству и реконструкции систем коммунальной 
инфраструктуры.  

Объем программы текущего года составит порядка 904 млн. руб., объем 
программы будущего года – порядка 1 млрд. 376 млн. руб. 

4 млрд. 633 млн. руб. – уточненный объем расходов по программе 
«Развитие жилищного строительства».  

Предлагается увеличение расходов на приобретение жилых помещений 
для обеспечения жильем детей-сирот. В результате к ранее запланированным 
225 жилым помещениям мы дополнительно сумеем купить порядка  
125 квартир, в рамках этой же программы ассигнования на переселение 
граждан из аварийного жилищного фонда. 

48 млрд. 794 млн. руб. – уточненный объем расходов по программе 
«Сотрудничество» на текущий год.  

Основные направления расходов на экране, здесь и вопросы социальной 
политики, здесь же вопросы укрепления материально-технической базы 
общественной инфраструктуры округов. 
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С учетом указанных изменений предлагается утвердить основные 
характеристики областного бюджета на 23-й и 24-й годы, параметры на экране. 
Бюджет сбалансирован.  

Источники покрытия дефицита – остатки средств на начало года, а также 
государственные заимствования. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросы? Левченко Иван Григорьевич, 

пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос по расходам. У нас здесь указаны расходы на 

медиакампанию по продвижению туристических услуг в Тюменской области – 
119 млн.  Задавал его на комитете, мне поступил ответ, и в ответе указано: у 
нас 3,3 млн. человек – туристов – приехало в 22-м году и мы получили в 
бюджет налогов 2,8 млрд., т.е. по количеству туристов. 

А какая у нас методика подсчета, как мы вообще туристов считаем, 
потому что 3 млн., это очень много людей. 

 
ТАРАНОВ. Я у коллег прошу помощи по методике расчета наших 

туристов. 
 
ПАНТЕЛЕЕВ. Добрый день! Методика следующим образом 

складывается: эту цифру нам дают налоговые органы. Есть прямые налоги, 
которые относятся к сфере туризма, это, например, гостиницы, которые 
напрямую относятся, например, в торговле часть налогов берется, из торговли, 
например, спорттоварами, все, что связано с туризмом, также часть берется от 
общественного питания, т.е. это такая консолидированная, сборная 
информация, которую дает такой консолидированный бюджет. 

Какие-то отрасли полностью попадают, от каких-то берется там 20 %,  
15 %. 

 
САЙФИТДИНОВ. Больше вопросов нет. 
 
ТАРАНОВ. Я, позвольте, чуть-чуть дополню Андрея Вадимовича. 

Насколько мне известно, методика подсчета туристов, она в том числе 
основана на работе с большими данными, т.е. учитываются данные операторов 
сотовой связи, которыми фиксируется приток абонентов, которые постоянно 
находятся и проживают на других территориях, и когда они приезжают на 
территорию Тюменской области, в рамках роуминга они уже отражаются 
территорально по Тюменской области. 

Ситуация такова, плюс учитывается статистика, которая так или иначе 
ведется в инфраструктуре гостеприимства – это наши гостиницы, которые тоже 
отражаются, туристический поток, и статистические данные соответствующие 
имеются. 

И, соответственно, в рамках вот этого уже собирается информация и 

аналитически она выдается. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич, еще вопрос есть? 

Пожалуйста. 
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ЛЕВЧЕНКО.Также тут по расходам, у нас есть 50 млн., выделяем на 
раскручивание бренда «Покупай тюменское», а что входит в эти 50 млн.? 
Понятно, что это дело хорошее, правильное, просто для понимания. 

 
ПАНТЕЛЕЕВ. Иван Григорьевич, на что выделяются средства? Первое, в 

2016 – 2017 годах мы испытывали большие проблемы в связи с тем, что 
федеральные сети плохо работали с нашими производителями. 

Когда мы административным ресурсом, получалось у нас что-то делать, 
где-то эти компетенции заканчиваются. В связи с этим было сделано офис-
продвижение по «Покупаем тюменское», у которого есть несколько задач: 
первая задача – это работа с выстраиванием коммуникаций с федеральными 
сетями и с маркетинговыми компаниями, которые проходят на территории 
федеральных сетей. 

Вы можете увидеть бейджики на территории большой Тюменской 
области, в основных городах ХМАО и ЯНАО, это очень большой охват работы, 
которая делается, это и билборды, это и реклама по радио, это коллеги, 
которые следят за тем, чтобы у нас на полках всегда присутствовала продукция 
тюменских товаропроизводителей, и большие фестивали, когда сразу 
несколько производителей выезжают на ту или иную территорию региона, 
большой гипермаркет, и там проводят фестиваль несколько дней, когда как раз 
и происходит знакомство с новой продукцией и стимулирование продаж. 

Поэтому эта работа ведется на протяжении всего года. Есть отдельная 
команда, которая сопровождает каждого производителя в переговорах с 
федеральными сетями, т.к. не все производители способны это делать. 

Ну и самое главное, когда производитель растет из малого в средний 
бизнес, для него надо сделать выбор, вообще стоит играть с федеральными 
сетями в их игру, потому что это очень сложный процесс и зачастую там 
определенные риски для малых предпринимателей, которые не готовы 
сопровождать и логистически, и переговорно. 

Поэтому на сегодняшний день удовлетворенность наших 
производителей, она высока. Мы не видим с вами выступающих, что было 
раньше, там в 16-м, 17-м годах, это на каждом комитете обсуждалось 
относительно того, что наших производителей ущемляют. 

На сегодняшний день мы работаем в рамках УрФО уже многие, а многие 
вышли за пределы и сегодня являются надежными партнерами крупных 
торговых сетей, доля которых растет в РФ, и наша доля точно так же растет, 
присутствия в федеральных сетях.  

Поэтому стратегия, которая была выбрана в рамках «Покупаем 
тюменское», – сделать акцент на продвижении за пределы региона, она себя 
оправдывает, и там точно так же мы видим экономический эффект и рост. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить 

также нет, поэтому принимаем закон в 1-м чтении... Левченко Иван 
Григорьевич. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Мы, конечно, поддержим данный законопроект и в части 

вопросов, которые были мной заданы по туризму, и по «развивая тюменское», 
мы видим, что Тюменская область в части туризма начинает показывать 
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действительно достойные результаты. Мы полностью поддерживаем это, мы 
видим, что мы движемся в правильном направлении. 

«Покупаем тюменское» – нам говорят о том, что это работает, это 
работает правильно. Почему мы спросили за деньги, куда они пойдут, именно 
вопросы от предпринимателей, и они действительно говорят спасибо 
Правительству за то, что оно начало проводить эту программу, она 
действительно показала свой эффект. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Григорьевич. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об областном бюджете 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2272-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О МОРАТОРИИ НА ПОВЫШЕНИЕ НАЛОГОВОЙ СТАВКИ  

ДЛЯ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ, ПРИМЕНЯЮЩИХ УПРОЩЕННУЮ  
СИСТЕМУ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроект подготовлен в рамках реализации полномочий 

субъекта РФ по установлению налоговых ставок, предусмотренных Налоговым 
кодексом РФ, в целях оказания государственной поддержки организациям и 
индивидуальным предпринимателям, относящимся к субъектам малого 
предпринимательства. 

Предлагается продлить срок действия ставок налогообложения 
налогоплательщиков, применяющих упрощенную систему налогообложения, на 
5 лет, на период до 31 декабря 2028 года включительно. 
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Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам 
областной Думы принять данный законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, 
чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, вопросы? Вопросов нет, 

выступающих тоже, тогда переходим к принятию закона. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статью 1 Закона Тюменской области «О моратории 
на повышение налоговой ставки для налогоплательщиков, применяющих 
упрощенную систему налогообложения» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Предлагаю объявить перерыв на 15 минут, чуть досрочно, но всем чтобы 

не уйти потом за пределы. 
 

 
ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 

ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 
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Вопрос № 8. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2273-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 

СУБСИДИЙ И ЗАЙМОВ ГРАЖДАНАМ НА СТРОИТЕЛЬСТВО ИЛИ 
ПРИОБРЕТЕНИЕ ЖИЛЬЯ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ 

ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроект внесен Правительством Тюменской области. 

Законопроектом предлагается предусмотреть предоставление молодым 
семьям дополнительной субсидии на строительство либо приобретение жилья. 

Предполагается, что дополнительная субсидия будет предоставляться, 
если член такой молодой семьи, принимавший участие в СВО, погиб после 
получения семьей свидетельства о праве на получение субсидии на 
приобретение жилья и при этом субсидия на этого члена семьи не была 
предоставлена. Порядок предоставления дополнительной субсидии будет 
определен Правительством Тюменской области.  

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
представить начальник Главного управления строительства Тюменской 
области Перевалов Павел Анатольевич. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Вопросов нет. 

Выступить желает Наталья Александровна Шевчик, пожалуйста. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, мы должны поблагодарить нашего 

Губернатора Александра Викторовича и все Правительство Тюменской 
области, которые так оперативно реагируют на потребности и вырабатывают 
целый перечень, у нас уже больше 30 мер поддержки семей участников СВО и 
участников СВО действует на территории региона, и сегодня еще одна такая 
мера предлагается, эта мера абсолютно социального характера.  

И мне кажется, сами поправки, которые внесены в этот закон, они носят 
точно так же социальный характер. И поддержка семей, и оперативность 
реакции нашего Губернатора на то, что возникает именно в практике жизни 
семей участников СВО и их потребностей, мне кажется, что мы должны 
обязательно этот законопроект поддержать, принять его сегодня в 
окончательном чтении, чтобы он начал уже работать. 

И, конечно, еще раз хочу сказать, что все меры социального характера, 
которые сегодня принимаются, это меры, которые востребованы практикой 
жизни людей и необходимостью поддержки семей участников СВО. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Желающих больше 

выступить нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в Закон Тюменской области «О предоставлении 
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субсидий и займов гражданам на строительство или приобретение жилья в 
Тюменской области за счет средств областного бюджета» и рассмотреть его во 
2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2276-07  

«ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО СОГЛАШЕНИЯ ОТ 7 ИЮНЯ  
2023 ГОДА № 2 К СОГЛАШЕНИЮ ОТ 19 НОЯБРЯ 2019 ГОДА № 87/2019 

МЕЖДУ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И ПРАВИТЕЛЬСТВОМ 
КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ СУБСИДИИ ИЗ БЮДЖЕТА 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ БЮДЖЕТУ КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Проектом закона предлагается утвердить Дополнительное 

соглашение от 7 июня 2023 года к соглашению, заключенному 19 ноября  
2019 года, между Правительством Тюменской области и Правительством 
Курганской области о предоставлении субсидии из бюджета Тюменской 
области бюджету Курганской области и утвержденных Законом Тюменской 
области от 28 ноября 2019 года № 82. 

Дополнительное соглашение от 7 июня 2023 года предусматривает 
изменение срока предоставления субсидии на решение вопросов местного 
значения муниципального образования г. Курган в целях софинансирования 
строительства, модернизации трех объектов водоотведения, указанных в 
приложении к соглашению, а также перераспределение объема 
предоставляемой субсидии между периодами ее предоставления без 
изменения общего размера субсидии. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить директор Департамента жилищно-коммунального хозяйства 
Тюменской области Тегенцев Семен Александрович. 
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Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Ильич, пожалуйста, вопрос Ваш. 

 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. У меня тогда вопрос к Семену Александровичу 

Тегенцеву: это то, что касается тех очистных сооружений, откуда сброс идет в 
ту реку, которая к нам течет, или это какой-то иной объект? 

 
ТЕГЕНЦЕВ. Добрый день, уважаемые депутаты! Что касается вопроса, 

связанного со сбросом сточных вод, действительно канализование 
осуществляется в бассейн реки Тобол. Река, соответственно, является 
трансграничным объектом и обеспечивает питьевое водоснабжение 
населенных пунктов Тюменской области, в том числе г. Тобольска.  

В связи с этим в том числе и для нас крайне важно реализовывать 
мероприятие, направленное на улучшение экологической ситуации вверху по 
данному объекту. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Семен Александрович. Галина 

Александровна хочет выступить, пожалуйста. 
 
РЕЗЯПОВА. Уважаемые коллеги, депутаты, которые работают не первый 

созыв, вы помните, что в 19-м году мы очень предметно обсуждали, детально 
обсуждали этот вопрос, когда готовилось соглашение с Курганской областью, и 
мы с вами убедились в том, что это соглашение непременно нужно принимать, 
потому что если мы его не принимаем, то нам грозят экологические проблемы, 
близкие к экологической катастрофе.  

Поэтому сегодня мы перераспределяем только ту сумму средств, 
которая предусмотрена, нет никаких ассигнований и финансирования сверх той 
суммы, которая была обозначена в соглашении.  

Сегодня на комитете по бюджету мы еще раз обсудили этот вопрос, 
поэтому передаю вам позицию комитета и свою собственную, и тех, кто  
в 19-м году изучал этот вопрос, конечно, нам нужно голосовать за этот вопрос. 

 
САЙФИТДИНОВ. Переходим к принятию законопроекта. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«Об утверждении дополнительного соглашения от 7 июня 2023 года № 2  
к Соглашению от 19 ноября 2019 года № 87/2019 между Правительством 
Тюменской области и Правительством Курганской области о предоставлении 
субсидии из бюджета Тюменской области бюджету Курганской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 
 

 
О ДОКЛАДЕ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА В ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ ПО ИТОГАМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2022 ГОДУ 
 
 
ШВЕЦОВА. Уважаемые коллеги, в соответствии с действующим 

законодательством нам представлен доклад по итогам деятельности 
Уполномоченного по правам ребенка в Тюменской области.  

Предлагается предоставить слово для доклада Андрею Эдуардовичу 
Степанову. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Андрей Эдуардович, пожалуйста. 
 
СТЕПАНОВ. Добрый день, уважаемый Фуат Ганеевич, Павел 

Викторович, уважаемый президиум, депутаты, приглашенные! Всем известное 
выражение «дети – наше будущее» очень точно и глубоко развивает Василий 
Александрович Сухомлинский: «Детство – важнейший период человеческой 
жизни, не подготовка к будущей жизни, а настоящая, яркая, самобытная, 
неповторимая жизнь. И от того, как прошло детство, кто вел ребенка за руку в 
детские годы, что вошло в его разум и сердце из окружающего мира, – от этого 
в решающей степени зависит, каким станет сегодняшний малыш». Именно так 
мы понимаем в Тюменской области свои задачи, и в свете этого докладываю 
сегодня о результатах работы. 

Работа по обеспечению прав ребенка в Тюменской области была 
направлена на решение основных задач: обеспечение гарантий осуществления 
государственной защиты законных прав и интересов ребенка, содействие в 
беспрепятственной реализации прав и интересов ребенка, восстановление 
нарушенных прав и интересов, разъяснение, пропаганда законных прав и 
интересов ребенка. 

В 22-м году в адрес уполномоченного увеличилось количество 
обращений до 777 по сравнению с прошлым годом и увеличилось количество 
обращений на телефон «горячей линии», потому что это наиболее доступная 
для граждан форма.  

Работа уполномоченного строилась в соответствии с теми вопросами, 
которые граждане в своих обращениях ставили, и на следующем слайде 
отображена тематика таких обращений.  
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Хотел бы заметить, что увеличилось количество обращений, связанных с 
теми большими изменениями в жизни страны, прежде всего СВО, и связанные 
с этим перемещения людей. 

У нас сегодня в Тюменской области проживает около 275 ребят, которые 
приехали вместе с родителями и законными представителями, и 16 детей, 
оставшихся без попечения родителей, принятых на основе замещающей семьи 
в семьи жителей Тюменской области. 

Кроме того, продолжают держать такое лидерство вопросы права 
получения содержания своих родителей, т.е. алименты, вопросы права детей 
на жилье, вопросы, связанные с правом на образование, но это прежде всего 
место выбора обучения детей.  

Хотел бы отметить, что мы продолжили работу по возвращению детей из 
зоны боевых действий, из лагерей беженцев в Сирии и прилегающих регионов.  

Безусловно, работа строилась в соответствии с законодательством и на 
основании федеральной повестки, которую формирует Уполномоченный при 
Президенте по правам ребенка Мария Алексеевна Львова-Белова, 
утвержденная ею карта действий уполномоченных в субъектах РФ. 

Мы вступили в том числе и в несколько пилотных проектов Тюменской 
области и успешно в них продвигаемся.  

На основании этих обращений, вопросов, которые ставили граждане, 
отработки с органами власти, я подготовил несколько предложений, которые 
вашему вниманию предлагаю.  

Первое – это вопросы, направленные на улучшение положения 
обеспечения детей со стороны родителей, не проживающих с ребенком, на 
алиментное обеспечение, предусмотреть механизм создания отдельного, 
защищенного счета, куда будут поступать эти платежи, и ужесточение 
требований к неплательщикам. 

Второе предложение, связанное с нашими вопросами по юридической 
поддержке граждан в поддержку инициативы Управления Министерства 
юстиции по созданию государственного юридического бюро. И особенно СВО 
показала востребованность этой формы со стороны людей, нуждающихся в 
такой поддержке. 

И, наконец, в рамках проекта федерального Уполномоченного по 
профилактике социального сиротства детей от 0 до 4 лет мы вместе с нашим 
Департаментом социального развития в этом проекте участвуем, и создание 
новых форм для детей, находящихся в наших учреждениях, это полустационар, 
это дневные формы, для того чтобы у детей была возможность больше 
общаться с родителями. 

Хотел бы в завершение отметить, что именно так в Тюменской области 
благодаря очень мудрому и тесному взаимодействию между всеми органами 
власти: Правительством Тюменской области, Тюменской областной Думой, 
правоохранительными органами, общественными организациями, в том числе 
детскими, – мы реализуем политику нашего государства, направленную на 
наилучшее обеспечение интересов детей. Спасибо за внимание, готов ответить 
на вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Эдуардович. Пожалуйста, Иван 

Сергеевич, вопрос Ваш. 
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ВЕРШИНИН. Спасибо большое, Андрей Эдуардович. Тоже хотел бы 
отметить высокий уровень взаимодействия. 

Вопрос у меня следующий: я поднимал на одном из комитетов эту тему, 
за последний год отмечался по ряду направлений рост подростковой 
преступности, в том числе групповых составов, в том числе тяжелых 
правонарушений, соответственно, краткую характеристику, на Ваш взгляд, с 
чем связано и что мы все должны, какие меры предпринимать, чтобы эту 
тенденцию пресечь? 

 
СТЕПАНОВ. Спасибо. Буквально вчера состоялось заседание областной 

комиссии по делам несовершеннолетних, где этот вопрос очень остро и 
предметно рассматривался. Мы анализируем и причины, и условия таких 
вещей. 

Я полагаю, что мы не можем детство отрывать от общей ситуации в 
стране и есть объективные, но, к сожалению, есть и субъективные причины, 
приведшие к такому положению.  

Но хотел бы вот кроме этого еще заметить следующее обстоятельство, 
уважаемые коллеги, в августе прошлого года в нашей области произошло 
очень важное событие – была закрыта Тюменская воспитательная колония, 
которая находилась в поселке Винзили. 

Когда я входил в должность, там было 150 воспитанников, на момент 
закрытия – меньше 15. И это тоже является показателем большой работы всех 
органов системы профилактики, направленной на снижение общего количества 
преступлений, в том числе несовершеннолетних. 

Вот сейчас вырабатывается наш план комплексный, очень внимательно к 
этому относится и Тюменское Управление внутренних дел, все органы, 
особенно подразделения по делам несовершеннолетних, и, безусловно, 
прокуратура Тюменской области. 

Я думаю, что мы этот вопрос будем решать вместе и комплексно. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич Левченко, вопрос. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Андрей Эдуардович, спасибо Вам за Ваш доклад. Вопрос у 

меня: здесь у нас в информации предоставлены вопросы, требующие 
дополнительного внимания, самый первый вопрос стоит – ежегодное 
сокращение численности детского населения. 

Как Вы считаете, какие причины и какие Вы видите способы решения, т.е. 
что нам надо менять, для того чтобы нам решить эту серьезную проблему? 
Потому что она действительно очень серьезная. 

 
СТЕПАНОВ. Это вопросы снижения численности населения, связанные с 

общими цифрами, которые дает статистика. Мы видим с вами, что жизнь 
несколько опровергает эти показатели, потому что количество детей у нас 
растет, и это говорит, например, о нагрузке на учебные заведения в том числе.  

Количество, связанное с общей демографической ситуацией, так 
называемой «ямой», через которую мы сегодня проходим, все те изменения, 
которые Правительство РФ вносит и они реализуются на территории 
Тюменской области, по поддержке детства, материнства, отцовства, семьи, я 
считаю, что работают на увеличение рождаемости и исправление 
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демографической ситуации. И мы очень ждем, кроме всего прочего, 
завершение работы над законопроектом о многодетной семье, я считаю, что 
это тоже вот вершина этой работы. 

У нас в Тюменской области увеличивается количество многодетных 
семей, и это как раз тоже показатель, который дает нам какую-то вот 
перспективу. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Эдуардович. Переходим к 

выступлениям. Слово предоставляется Тамаре Николаевне Казанцевой. 
 
КАЗАНЦЕВА. Мы рассматривали вопрос на комитете по социальной 

политике, и я бы отметила, что материал был подобран очень интересный, 
читался легко и, в общем-то, воспринимался тоже хорошо, и было много 
полезных советов и предложений. 

Вот я хотела бы поддержать Андрея Эдуардовича в том, что в его 
предложениях очень, первое, ценное предложение, что надо, те родители, 
которые не находятся в семье и не поддерживают алиментами, например, 
детей, надо принять меры, наверно, может быть, начать это с федерального 
уровня, чтобы мы потом подключились на региональном уровне, чтобы такого 
не происходило. 

Ко мне очень много приходит граждан, которые говорят, что вот у них 
есть счет, куда идут и детские пособия, а поскольку родители должники где-то, 
то полностью все средства снимаются, т.е. вот тут тоже его хорошее 
предложение, что, может быть, открыть специальный счет, куда должны идти 
детские пособия и все, что положено детям.  

Я думаю, это тоже положительно и надо нам особое внимание, 
депутатам, обратить и помочь, чтобы это у нас вступило в нашу реальную 
жизнь. 

Создание государственного юридического бюро тоже очень важно, 
потому что сегодня многие родители, там опекуны и т.д. не знают, куда 
обратиться за помощью, а если обращаются, то это большие деньги нужны, 
чтобы их хорошо проконсультировали, выступили в суде и т.д. У нас сегодня 
такого вот государственного бюро юридического, грамотного, полноценного, на 
сегодняшний день тоже не имеется. 

Ну и профилактика социального сиротства – это тоже вопрос очень 
большой, им тоже надо заниматься. Вот буквально вчера или позавчера и вам 
тоже, наверно, поступило письмо из Каскары, оно разослано всем там, и 
депутатам, и представителям, родители там как-то поссорились, у них дела не 
идут, в результате детей у них забрали, дети находятся непонятно где, в каком-
то учреждении, родители дома договариваются, как им мирно дальше жить, т.е. 
вот это все идет на 5 или на 6 листах, прописано все, каждый шаг. Большая 
работа, просят создать комиссию, приехать, разобраться, принять меры и т.д., 
т.е. вот на одного уполномоченного, конечно, приходится очень много дел. 

И я хотела бы еще раз сказать, что нам необходимо все предложения 
Андрея Эдуардовича поддержать, депутатскому корпусу, а его поблагодарить 
за хорошую работу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна, молодец просто. 

Наталья Александровна, пожалуйста. 
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ШЕВЧИК. Спасибо. Уважаемые коллеги, на комитете мы действительно 
очень подробно и долго обсуждали этот вопрос, при этом многие депутаты 
сегодня являются свидетелями вообще новейшей истории становления этого 
института, именно такого, который совершенно другой, чем все остальные 
органы системы профилактики или органы социальной сферы. Это особый 
институт, и мне кажется, что Андрею Эдуардовичу удается поднимать его 
статус, поскольку мы видим, как из года в год растет обращаемость, растут те 
перечни направлений деятельности, которые появляются новые, деятельности 
Уполномоченного по правам ребенка. 

Мы понимаем еще и то, что как важно идти в русле федеральной 
государственной политики, и мы сегодня там входим, знаете, не постесняюсь 
вообще этого слова, мы входим прямо в десятку, лидирующую по деятельности 
Уполномоченного по правам ребенка.  

Мы понимаем, насколько она разнообразна, насколько она 
многослойная, и, конечно, понимая суть этой деятельности и, собственно, в 
мою старую бытность мы создавали этот институт как раз здесь, у нас в 
регионе, сегодня я могу сказать, что эта служба работает очень достойно, 
подключаясь к тем вопросам, которые наиболее остры на каком-то 
определенном периоде, при этом делая очень много плановой, системной, 
большой работы. 

И поддерживаю Тамару Николаевну, я думаю, там есть поле для 
законодательных инициатив. Те предложения, которые Андрей Эдуардович 
озвучил у нас и на комитете, и мы как раз с этой точки зрения на комитете и 
отмечали, что здесь как раз есть поле для нашей инициации законодательных 
инициатив по тем предложениям, которые подготовлены службой. 

И еще хотела бы сказать, что нужно выразить благодарность и всем 
сотрудникам, которые работают в этом направлении, и органам местного 
самоуправления, потому что они очень тесно сотрудничают, и органы 
госвласти, и органы местного самоуправления, для того чтобы права ребенка 
по-настоящему защищались, а те проблемы, которые возникают в жизни детей, 
быстро и оперативно решались. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Если больше 

желающих выступить нет, принимаем постановление. 
Предлагается доклад принять к сведению, отметив положительные 

результаты работы Уполномоченного по правам ребенка в Тюменской области, 
с рядом рекомендаций в адрес уполномоченного, а также комитета областной 
Думы по социальной политике. 

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 11. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ПО НАДЗОРУ  
В СФЕРЕ ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ И БЛАГОПОЛУЧИЯ ЧЕЛОВЕКА 

ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2022 ГОДУ 
 

 
ЛОСЕВА.  Уважаемые депутаты! Данная информация рассматривается в 

соответствии с Планом работы областной Думы на 2023 год. 
В соответствии со статьей 106 Регламента областной Думы мы 

запрашивали вопросы у депутатов и направили их в Управление 
Роспотребнадзора. Полученные ответы были размещены в САПП, кроме того, 
мы разослали ответы депутатам, которые присылали свои вопросы.  

Сегодня на заседании присутствует Шарухо Галина Васильевна, 
руководитель Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия человека по Тюменской области.  

Я предоставляю слово Галине Васильевне. 
 
САЙФИТДИНОВ. Галина Васильевна, пожалуйста. 

 
ШАРУХО. Глубокоуважаемый президиум, глубокоуважаемые депутаты, 

благодарю вас за возможность выступить и представить вам итоги работы, но в 
связи с тем, что мы подробно рассмотрели этот вопрос на комитете, было 
очень много вопросов, я предлагаю остановиться только на особенно 
актуальных итогах, на мой взгляд. 

Мероприятия, направленные на обеспечение санитарно-
эпидемиологического благополучия населения нашего субъекта, включаются в 
региональные и муниципальные программы социально-экономического 
развития, которые направлены на улучшение показателей качества воды, 
воздуха, условий воспитания, обучения, оздоровления детей, формирование 
здорового образа жизни, и поэтому вся работа ведется в тесном 
межведомственном взаимодействии с органами власти, исполнительной, 
законодательной власти субъектов, муниципальными образованиями, с 
прокуратурой области, со службой главного федерального инспектора. 

Мы ежедневно наполняем наш сайт, поскольку 248-й Федеральный 
закон, по которому мы сейчас работаем, он имеет исключительно такую 
профилактическую направленность и больше сейчас предупреждений 
выдается, а не штрафов, и мы большое внимание уделяем именно обучению 
предпринимательского сообщества, проводим мероприятия совместно с 
Уполномоченным по защите прав предпринимателей. 

Считаем очень важным информировать, это оргмероприятия, которые 
были проведены за прошлый год, мы считаем очень важным для себя 
информировать об итогах работы органов власти, и вот уже в электронном 
виде доклад направили в Правительство, уполномоченному представителю 
Президента в УрФО, в федеральную службу по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека и сейчас будем представлять уже 
печатный вариант. 
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Вот я бы хотела сказать, что на основе информационных бюллетеней, 
которые мы направляем, принимаются управленческие решения органами 
власти, в том числе и на уровне муниципальных образований. Мы получаем 
такую обратную связь, какие мероприятия планируются к проведению и 
проведены на уровне муниципальных образований по улучшению санитарно-
эпидемиологической ситуации. 

Мне бы хотелось несколько слов, вот остановиться на коронавирусной 
инфекции, поскольку мы подвели итоги, как все начиналось с 20-го года, у нас с 
первого случая, а мы были первыми в стране, кто зарегистрировал первый 
случай коронавируса, у нас 279 660 случаев COVID-19, из них 58 % приходится 
на 22-й год. 

Суммарный показатель заболеваемости на 15 % выше, чем в среднем по 
РФ. В разрезе регионов УрФО по заболеваемости мы занимаем второе 
ранговое место после ЯНАО. 

За период с 1 января текущего года на территории зарегистрирован 
26 201 случай заболевания – это в 4 раза меньше, чем в аналогичном периоде 
22-го года. 

Во всех муниципальных образованиях регистрируется ковид, но 70 % 
приходится на г. Тюмень. Эпидемический процесс поддерживается за счет 
взрослого населения, уровень заболеваемости в этой группе в 1,7 раза выше, 
чем среди детей.  

И начиная с декабря 21-го года у нас в основном циркулирует омикрон, и 
94 % было в 22-м году именно омикрона, поэтому течение заболевания чаще 
проходит по типу ОРВИ. Мы отмечаем за последние 3 месяца такое 
интенсивное снижение заболеваемости коронавирусной инфекцией. 

Проводятся лабораторные исследования у нас в 26 лабораториях, более 
5 млн. исследований было за весь период проведено, и по этому показателю 
наш регион занимает 4-е место среди всех субъектов РФ. 

Клещевой энцефалит – это наша эндемичная инфекция. У нас на 
сегодняшний день 17 случаев клещевого энцефалита. Все площади, проведены 
акарицидные обработки, у нас нет ни одного случая присасывания клещей в 
летних оздоровительных учреждениях. 

Улучшается качество воды, улучшается качество атмосферного воздуха. 
У нас нет вспышек инфекционных заболеваний, связанных с водным фактором. 
И сейчас наше, конечно, внимание приковано особенно к организации 
оздоровительного периода, наших смен.  

Были подведены итоги первой смены, июнь закончился, Главным 
государственным санитарным врачом на ВКС, и я должна сказать, но не 
хочется вперед говорить, но первая смена у нас завершилась благополучно, 
без вспышек. 

Я еще хочу сказать, вас поблагодарить за те награды, которые мы 
получили, сотрудники Управления Роспотребнадзора, Центра гигиены и 
эпидемиологии нашего НИИ краевой инфекционной патологии 
Роспотребнадзора в связи со 100-летием службы, 2022 год был для нас 
юбилейным, 100 лет государственной санитарной эпидемиологической службе 
России. Спасибо за внимание, я готова ответить на вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Галина Васильевна. Пожалуйста, Тамара 

Николаевна. 
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КАЗАНЦЕВА. Галина Васильевна, значит, у нас уже, по-моему, 3 года 
бушует гаффская болезнь в Заболотье. Не так давно мы собирались все 
вместе у Губернатора, рассматривали этот вопрос.  

Скажите, какие перспективы, что мы ее победим или мы уже теперь 
полностью озеро Андреевское, там еще часть озер Лайтамакского сельского 
поселения, мы уже их, видимо, не победим? 

 
ШАРУХО. Абсолютно Вы правы, Тамара Николаевна, в том, что на 

сегодняшний день проблема, к сожалению, расширяется. И у нас теперь уже, 
по данным медико-биологического мониторинга, в 4 озерах в рыбе обнаружены 
признаки, которые приводят, могут приводить к гаффской болезни. 

И работает специально созданная комиссия, которую возглавляет 
заместитель Губернатора по агропромышленному комплексу Чейметов 
Владимир Николаевич, куда входят все заинтересованные структуры, как 
федеральные, так и региональные, научно-исследовательские институты. И 
разработаны методические рекомендации, наш институт Северного Зауралья 
очень много занимается также этой проблемой, ветеринарная служба 
областная. 

Мы очень надеемся на то, что на проведение дальнейшего мониторинга 
за ситуацией будут выделены средства научным организациям.  

На сегодняшний день, к сожалению, мы не можем выехать в экспедицию, 
ввиду того что пока приостановлено финансирование. Мы готовы туда 
приехать, но даже чтобы выловить рыбу, это нужно, чтобы была организована 
эта работа для лабораторного исследования этой рыбы в лабораториях как 
наших, так и в ветеринарных лабораториях. 

Я абсолютно уверена, что, было недавно заседание, и этот вопрос там 
рассматривался, что вопрос этот будет решен и те меры, которые 
предлагаются учеными, они будут реализованы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Сергеевич, пожалуйста, вопрос. 

 
ВЕРШИНИН. Спасибо, Галина Васильевна, за Вашу работу. По стране, 

как мы знаем, прокатилась волна отравлений суррогатным алкоголем. Мы 
задавали этот вопрос на комитете, пока ждали ответ, уже прочитали из СМИ о 
том, что уже в нашем регионе случаи, в том числе случаи с трагическим 
исходом. 

Все-таки какие пути решения, может быть, нам уже как органу 
законодательной власти инициировать ужесточение ответственности за 
изготовление, распространение, иные какие-то меры профилактические, потому 
что проблема важная, она, безусловно, людей беспокоит. Что делать? 

 
ШАРУХО. Я должна сказать, что у нас есть случаи отравления 

метанолом тоже, но вот в части той ситуации, с сидром, которая была в 
Самарской области, производитель этой продукции, на наше счастье, в нашем 
регионе не был обнаружен, она не поступала, мы эту ситуацию отрабатывали 
совместно с нашим УМВД по Тюменской области. 

И, конечно, отравление суррогатным алкоголем – это полномочие 
органов УВД, безусловно, потому что за нами полномочие по контролю за 
пищевой продукцией, которая находится в легальном обороте, но я думаю, что, 
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конечно, ответственность предпринимателей за качество той продукции, 
которую они выпускают, она, мне кажется, должна быть усилена, но я 
абсолютно уверена, что вот в такой ситуации, когда страдают люди, достаточно 
полномочий и на сегодняшний день в законодательстве, чтобы очень строго 
наказывать за такие ситуации. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет. Наталья Александровна, выступление, 

пожалуйста. 
 
ШЕВЧИК. Спасибо. Уважаемые коллеги, мы с вами живем, с точки 

зрения санитарного благополучия, вполне в достойных условиях, и это, 
конечно, колоссальный труд и службы Роспотребнадзора, и главного 
санитарного врача совместно с правительственными структурами, с нами, с 
депутатским корпусом, с органами местного самоуправления, и мы понимаем, 
что если появляется какой-то новый буквально вопрос жизни нас как 
потребителей, то он сразу становится достоянием работы службы, нашего 
Управления Роспотребнадзора, ну в целом по Федерации. 

И, конечно, мы понимаем, что у нас по-прежнему очень много существует 
фактов нарушений прав потребителей, с точки зрения их жизни на финансовом 
рынке, и это сегодня тоже предмет контроля службы Роспотребнадзора. Мы 
говорим сегодня о том, что у нас нарастают дистанционные продажи и там тоже 
нужно защищать потребителей, когда они получают какие-то услуги, покупки, 
приобретая через Интернет, и, конечно, мы понимаем, что и сейчас, когда 
очень важно нам провести лето, чтобы у нас не было никаких травм, никаких 
отравлений, это такая колоссальная работа с большим профессиональным 
сообществом, которое этим занимается, и совместно с комиссией, которая у 
нас действует при Губернаторе по организации летнего отдыха. 

И оценивая работу за 22-й год службы Роспотребнадзора, я считаю, что 
они все просто большие молодцы, потому что удерживать ситуацию в регионе 
таким мизерным, не постесняюсь этого слова, количеством работников, 
реагировать ежедневно на количество, на высокую обращаемость, которая 
поступает, постоянно работать с информационным ресурсом, чтобы население 
как можно лучше знало и об этой работе, и могло обращаться именно по тем 
вопросам, и чем больше они работают с информационным ресурсом, тем выше 
обращаемость, но это говорит и о чем, это говорит и о доверии службе, тем 
работникам, которые там трудятся. 

Поэтому оцениваю работу как положительную, как позитивную, как 
эффективную и считаю, что мы должны поблагодарить управление за его 
сотрудничество со всеми властными структурами в поддержании санитарного 
благополучия и в целом благополучия нас как потребителей в нашем регионе. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Наталья Александровна, вот Галина Васильевна-то 

сказала, что им 100 лет исполнилось, а ты оцениваешь всего за один год, за 
100 лет бы и оценила сразу. 

 
ШЕВЧИК. У меня большой опыт сотрудничества с этой службой. Наш 

регион всегда являлся примером на федеральной площадке сотрудничества 
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органов исполнительной власти, Правительства и федеральной службы, 
федеральной структуры. 

 
САЙФИТДИНОВ. Безусловно, мы особенно благодарны этой службе, 

когда она отработала во времена пандемии абсолютно оперативно, абсолютно 
мощно и абсолютно показательно на всю страну. Спасибо, Галина Васильевна. 

Принимаем постановление. Предлагается информацию принять к 
сведению с рядом рекомендаций в адрес Управления Роспотебнадзора по 
Тюменской области. 

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО КАЗЕННОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 

«ФЕДЕРАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ «УРАЛ» 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ДОРОЖНОГО АГЕНТСТВА» (ФКУ «УРАЛУПРАВТОДОР») 

ОБ ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ДОРОЖНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ОТНОШЕНИИ 
АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ, НАХОДЯЩИХСЯ 

НА ТЕРРИТОРИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, данная информация рассматривается в 

соответствии с Планом работы областной Думы на 2023 год. 
Информация перед заседанием комитета и Тюменской областной Думы 

была размещена в системе автоматизации правотворческого процесса для 
ознакомления.  

Предлагаю сегодня не заслушивать доклад по представленной 
информации, а сразу перейти к имеющимся вопросам. 

В заседании Думы по видео-конференц-связи принимает участие Куркин 
Евгений Сергеевич, главный инженер «Уралуправтодора». 

 
САЙФИТДИНОВ. Инна Вениаминовна, Вы предлагаете ему выступать? 

 
ЛОСЕВА. Я предлагаю без доклада сразу перейти к вопросам. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы. Тамара Николаевна. 

 
КАЗАНЦЕВА. У меня вопрос такого порядка, вот сейчас идет у нас 

ремонт капитальный дорог, но я часто езжу в сторону Тобольска и могу 
спросить, вот мне кажется, темпы ремонта дороги Тюмень – Тобольск, они 
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очень замедленные, уже закончился июнь, начали с апреля, а еще пока 
сделано очень, очень мало.  

Каковы причины вот такого замедления, ну это на мой взгляд, и каковы 
сроки ремонта дороги до Тобольска? 

 
КУРКИН. Добрый день, уважаемые депутаты! Да, действительно, если 

посмотреть за период с 20-го, наверно, даже с 19-го года, мы на дороге Р404: 
Тюмень – Тобольск – Ханты-Мансийск очень большой объем работ сделали, и 
до 154-го километра буквально за 3 – 4 года выполнили расширение 
автодороги это, грубо говоря, от 30-го километра до пос. Борки, и за  
154-й километр уже ушли. 

И сейчас у нас в реализации 2 одновременно контракта есть, это 
километр 154 – 168 и 179 – 200. 

На сегодняшний день в рамках перераспределения средств некоторая 
приоритизация выполнена по объектам, и подрядчик у нас на сегодняшний день 
ведет некоторые подготовительные работы, и завершение работ мы планируем 
выполнить в следующем году на этом участке. 

В то же время у нас сейчас идет проектирование участка, со 168-го по 
179-й километр и с 200-го по 226-й километр. И в конце прошлого года мы 
заключили первый контракт, так называемый «под ключ», проектирование 
одновременно со строительством, и сейчас тоже ведем, на сегодняшний день 
проект тоже в разработке, от 226-го километра, это в районе поворота на 
аэропорт, и до 238-го километра – это уже за развязкой на Прииртышский –
Абалак, т.е. все эти объекты у нас в разной степени готовности, так что 
планируем в ближайшие 3 – 4 года все эти объекты завершить, и вот, 
например, последний объект у нас сейчас по программе работ планируется 
завершением в 27-м году, но это плановый срок завершения, планируем 
завершить эти работы с опережением темпов, подрядчик тоже к выполнению 
работ готов. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Глеб Александрович Трубин, пожалуйста, 

вопрос. 
 
ТРУБИН. Вопрос у меня следующий: что значительно увеличилось 

количество ДТП со смертельным исходом, в связи с этим, какую вы работу 
проделываете, планируются ли какие-то, может быть, инженерные или 
конструкторские решения, изменения тех участков дороги, где такие ДТП со 
смертельным исходом случаются? Спасибо. 

 
КУРКИН. Да, действительно, у нас за последние годы качество дорог 

именно по федеральной сети, но вообще, в принципе, становится лучше, 
соответственно, движение среднее транспорта увеличивается, что отражается 
в виде повышения некоторого ДТП.  

Самое лучшее, естественно, средство – это строительство дорог с 
разделительной полосой, когда посередине барьерное ограждение, но уже на 
встречную полосу не выехать, естественно, лобовые столкновения и погибшие 
кратно уменьшаются. 

В то же время не на всех участках это можно сделать, зависит от многих 
факторов, в том числе от интенсивности, если сама по себе дорога не 
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соответствует параметрам для перевода в 4 полосы, то, соответственно, мы ее 
не можем перевести в 4-полосное исполнение.  

В таких случаях мы делаем, уже последние годы устанавливаем 
специальные антивандальные боксы, в которых размещаются камеры 
фиксации нарушений, так называемые «сверчки» устанавливаются, которые 
тоже, также пользователи с видеорегистраторами, которые едут, точно так же 
видеорегистратор подает сигнал, что здесь снимает видеокамера, и 
пользователи начинают останавливаться. 

Точно так же у нас табло переменной информации устанавливаются, где 
дополнительная информация размещается о необходимости соблюдения 
скоростного режима.  

И также у нас есть регулярные комиссии по ПДД, на которых все ДТП 
анализируются, выполняются разборы, где-то потом корректируется дорожное 
полотно соответствующей разметкой с запретом выезда на встречную полосу 
движения, ну и различные мероприятия мы выполняем, и каждое ДТП 
разбирается.  

Но стоит отметить, что рост ДТП, он вообще в этом году по всей стране 
фиксируется, потому что больше стало передвижений и развивается туризм по 
всей стране. Видимо, интенсивность внутри страны возрастает, между 
регионами перемещаются люди, соответственно, количество ДТП растет, это 
наблюдается практически везде.  

Но стоит отметить, что именно по сопутствующим дорожным условиям, 
т.е. какие-то несоответствия дороги каким-либо параметрам, в этой части у нас 
роста аварийности практически нет.  

Но и за последние годы, с 18-го года, мы сильно сократили, у нас 
ежегодно, планово, мы в границах Тюменской области, у нас аварийность 
падала. То есть понятно, что ее сложнее поддерживать из года в год с 
уменьшением, но вот в связи с тем, что общий рост по стране наблюдался, по 
Тюменской области тоже у нас некоторый рост произошел, но каждое ДТП 
разбирается с последующими принятиями соответствующих решений. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Евгений Сергеевич. Юрий Александрович 

Баранчук, пожалуйста. 
 
БАРАНЧУК. Спасибо. Евгений Сергеевич, у меня вопрос по 

представленной информации. Еще в прошлом году была представлена 
информация, что ПСД по реконструкции части дороги на Курган была готова, и 
была информация о том, что в 23-м году планировали начало реконструкции 
этой дороги.  

В представленной информации об этом ничего не сказано. Планы 
изменились, изменились ли планы и если да, то когда будет начало этих работ 
на курганской трассе? Спасибо. 

 
КУРКИН. Да, действительно, проектная документация на участок  

со 170-го по 194-й км у нас разработана, положительное заключение получено. 
Но вот опять же в свете выполнения, определения некоторых приоритизаций по 
реализации объектов в этом году на этой дороге, да, мы знаем, у нас 
колейность образовалась на участке со 170-го по 186-й км. Мы буквально пару 
недель назад получили от Федерального дорожного агентства, средства были 
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доведены на проведение в этом году, будем устраивать тонкослойное 
покрытие, ликвидируем ту колейность, которая на сегодняшний день есть, и 
после того, как мы ее сейчас ликвидируем, т.е. мы, ранее чем через 
гарантийный срок, порядка 2 – 3 лет, приступить к расширению этой автодороги 
не сможем. Опять же сейчас, когда мы устранение колейности в этом и в 
следующем году проведем, дорога будет в нормативном состоянии, ну и, 
соответственно, всем параметрам будет отвечать. Ну и уже расширение будет 
за периодом тех гарантийных сроков, которые вот я уже обозначил, после 
проведения тонкослойных покрытий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич, Ваш вопрос. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Из ответов, которые прозвучали по тобольской дороге, по 

остальным дорогам, т.е. была такая формулировка «в связи с изменением там 
приоритетов» у нас некоторые дороги, там сроки перенеслись.  

А что сейчас является основным приоритетом, можете подсказать? 
 
КУРКИН. Приоритетом... В общем, нет у нас такого понимания, что какая-

то дорога стала менее значимой. Вопрос в том, что на сегодняшний день 
Федеральным дорожным агентством по некоторым объектам, вот опять же 
касаемо дороги, например, Тюмень – Курган, капитальный ремонт дороги со 
170-го по 194-й км, этот участок стоит несколько миллиардов рублей, и чтобы 
его реализовать, нам нужно реализацию выполнять несколько лет.  

Но колейность у нас образовалась сегодня, и нам ее сегодня уже нужно 
устранять, поэтому было принято решение, что мы сейчас выполним 
минимально необходимые работы, а в частности, устраним ту колею, которая у 
нас на этом участке на сегодняшний день есть, и после этого мы уже будем 
приступать к реализации капитального ремонта. Потому что капитальный 
ремонт по организации строительства, участок протяженный достаточно –  
24 км, т.е. за год этот участок реализовать не получится. Этот участок в 
реализацию, чтобы капитальный ремонт его выполнить, капитальный ремонт 
должен идти 2 – 2,5 года. 

Но колея у нас есть сегодня, поэтому в рамках вот как раз определения 
необходимых работ мы на сегодняшний день решили, что тонкослойное 
покрытие – более важная работа, которую нужно выполнить именно сейчас. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Желающие выступить? 

Тоже нет. Переходим к принятию постановления. 
Предлагается информацию принять к сведению с рядом рекомендаций в 

адрес Федерального управления автомобильных дорог «Урал» Федерального 
дорожного агентства. 

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 13. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2269-07  

«ОБ УПРАЗДНЕНИИ НАСЕЛЕННОГО ПУНКТА ВИКУЛОВСКОГО 
МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ 

ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен в 

Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы Думой 
Викуловского муниципального района. 

Законопроектом предлагается упразднить деревню Резанова 
Ермаковского сельского поселения, расположенного в границах Викуловского 
муниципального района Тюменской области, в связи с прекращением 
существования.  

Кроме того, законопроектом предлагается внести соответствующие 
изменения в 3 закона Тюменской области.  

Представленные материалы и документы по вопросу упразднения 
населенного пункта соответствуют требованиям части 4 статьи 14 Закона 
Тюменской области № 53 «Об административно-территориальном устройстве 
Тюменской области». 

На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления, управления по экономике и финансам Тюменской областной Думы 
и Правительства Тюменской области с замечаниями и предложениями. 
Поступившие замечания и предложения к законопроекту сведены в таблицу 
поправок и рассмотрены на заседании комитета. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять к 
рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении проект закона с учетом 
результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во 2-м, 
окончательном, чтении с учетом принятых поправок. 

Более подробную информацию по проекту закона может предоставить 
Сердюкова Любовь Николаевна, председатель Думы Викуловского 
муниципального района. 

 
САЙФИТДИНОВ. Давайте ей сразу предоставим слово. 
 
СЕРДЮКОВА. Уважаемый Фуат Ганеевич, коллеги, предлагаю вашему 

вниманию краткую информацию. 
Деревня Резанова расположена на территории Ермаковского сельского 

поселения на расстоянии 80 км от районного центра села Викулово, на 
расстоянии 15 км от административного центра Ермаковского сельского 
поселения. 

Реформы, происходящие в сельском хозяйстве за последние 20 лет, 
привели к массовому переезду трудоспособного населения деревни в более 
крупные сельские поселения, населенные пункты и города. 

В деревне Резанова осталось несколько жителей преклонного возраста. 
В 2001 году многие дома пострадали в результате лесного пожара и  
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с 2003 года из деревни выехали все жители. Отдаленность от районного 
центра, отсутствие дорог с твердым покрытием привело к тому, что в 
настоящее время в д. Резанова не зарегистрированы жители, на территории 
отсутствуют жилые дома, объекты соцсферы, производственные помещения, 
инженерные коммуникации. Дебиторская, кредиторская задолженность также 
отсутствует. 

В связи с отсутствием граждан, постоянно или временно проживающих в 
населенном пункте, с отсутствием находящегося в собственности у физических 
и юридических лиц недвижимого имущества основания для восстановления  
д. Резянова нет. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Любовь Николаевна. Пожалуйста, вопросы? 

Вопросов нет. Иван Сергеевич выступить хочет. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, позиция нашей фракции ЛДПР, она 

остается неизменной, вы ее все прекрасно знаете, мы против ликвидации 
населенных пунктов. На одном из предыдущих заседаний мы также 
рассматривали аналогичный вопрос по Увату, точно такая же была мотивация, 
нет никаких жителей, все урегулировано, а потом начинают всплывать какие-то 
проблемы,  потом начинает выясняться, что нет, все-таки остались какие-то 
люди, у них остались какие-то неурегулированные вопросы. 

Мне искренне хочется верить как депутату, что эта ситуация не 
повторится, но в целом, конечно же, наша позиция фракции остается все той 
же, нужно искать пути, механизмы, как сохранять наши населенные пункты, а не 
ликвидировать их. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Ильич Ульянов.  
 
УЛЬЯНОВ. Коллеги, этот населенный пункт на территории моего 

избирательного округа. 20 лет там нет ни человека, ни животного, поэтому 
ясно, что это объективная ситуация – приведение в соответствие с фактом, что 
данный населенный пункт упразднен. 

Вопрос: почему? Это вопрос сложный. Ну мы с вами ведь хорошо 
помним, кто тогда жил, в советский период, ферма, поле максимально были 
приближены к населенному пункту. Почему, потому что дорог не было, потому 
что вот такая была система хозяйствования. 

Сейчас, к сожалению, может быть, для АПК структура поменялась, 
структура экономики. Крупные производства, естественно, это должна быть 
большая ферма, население концентрируется, как правило, при этом в районных 
центрах или крупных сельских поселениях, где эта ферма расположена или 
объект. 

То же самое касается и по полям, техника сейчас современная, проходит 
достаточно туда, где большие поля, на мелкие поля не заходит, но что будем 
говорить? Изменилось общественное отношение, изменилась экономика, и 
поэтому мы вынуждены считаться с де-факто, оформляя это де-юре. 

Поэтому здесь никаких подозрений нет, можно сожалеть, конечно, о 
населенных пунктах, но никто не хочет жить там, где далеко, где нет активного 
общения, нет объектов серьезных культуры, т.е. человек, как есть поговорка 
народная: «Рыба [ищет], где глубже, человек – где лучше». 
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Поэтому что будем, может, со временем ситуация поменяется, дай бог, 
но пока она такова. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Ильич. Голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«Об упразднении населенного пункта Викуловского муниципального района и о 
внесении изменений в отдельные законы Тюменской области», рассмотреть его 
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 32 
Против    -  7 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона с новым наименованием «Об упразднении 

деревни Резянова Ермаковского сельского поселения Викуловского 
муниципального района Тюменской области и о внесении изменений в 
отдельные законы Тюменской области» с учетом мнения комитета по 
поправкам. Голосуем. 

 
За    - 31 
Против    -  7 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2270-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ТРУДНОДОСТУПНЫХ И ОТДАЛЕННЫХ МЕСТНОСТЯХ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен в 

Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
прокурором Тюменской области.  

Законопроектом предлагается дополнить абзац 1 статьи 1 Закона 
Тюменской области № 349 «О труднодоступных и отдаленных местностях 
Тюменской области» словами «иные территории». 

На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления, управления по экономике и финансам областной Думы и 
Правительства Тюменской области с замечаниями и предложениями. 
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Поступившие замечания и предложения к законопроекту сведены в таблицу 
поправок и рассмотрены на заседании комитета. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять к 
рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении с учетом результатов 
лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во 2-м, 
окончательном, чтении с учетом принятых поправок. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Вопросов нет, 

выступающие есть. Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Спасибо. Уважаемые коллеги, закон недавно принимали, и 

сегодня видим, что с законодательной инициативой выходит прокуратура.  
На первом месте у нас по количеству инициатив, конечно, 

Правительство, Губернатор, потом идут депутаты и прокуратура также в 
лидерах по законодательным инициативам.  

С одной стороны, это приятно, что там работает такой мощный блок, с 
другой стороны, мы видим, что где-то мы и наше правовое управление или 
другие депутаты, комитеты не дорабатывают, что приходится законопроекты, 
законы потом править и приводить в ту норму закона, которая соответствует 
действующему законодательству. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна. 

 
КАЗАНЦЕВА. Я хочу сказать о следующем: несколько месяцев назад мы 

принимали законопроект, я, конечно, за него не голосовала, когда упраздняли 
деревни Уватского района, в частности, деревня Герасимовка, Нефедова, еще 
несколько деревень было, сегодня уже тут в списке их 12, тогда их столько не 
было. 

Ко мне обратились жители деревень Нефедова и Герасимовка, написали 
письмо, что они не являются никакими иными территориями и стойбищами, у 
них есть освещение, т.е. солнечные батареи, есть теплицы, в которых, мне 
фотографию прислали, помидоры краснеют, колодцы, картошку копают, т.е. у 
них вся инфраструктура, и они там живут, родились и там даже есть кладбище, 
где похоронены родственники.  

Но сегодня мы дальше продолжаем, теперь труднодоступные 
территории, да, это труднодоступные, я согласна, но то, что это стойбище, я 
считаю, это абсолютно неправильно и, наверно, надо писать обращение в 
Генеральную прокуратуру. Наверно, все знают, что такое стойбище, там 
должна быть какая-то яранга или чум, или что-то еще, которая перемещается 
вместе с животными, когда их перегоняют с одного места на другое, но тут 
люди живут оседло, никуда не уезжают, они даже трудоустроены, занимаются 
ловлей рыбы, охотой.  

Вот все это там мне на фотографиях было прислано, но я не могла в 
зимнее время выехать туда, а сейчас, наверно, еще труднее. Так что я, 
например, категорически против, что мы, зная, что люди там проживают, их 
записываем в какие-то стойбища, а потом вообще они ликвидируются, как вот 
сегодня мы там Резаново ликвидируем, поэтому я считаю, это абсолютно 
неправильная тактика. И почему соглашается муниципальный район Уватский, 
его глава и председатель Думы, мне непонятно. 
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Я буду дальше заниматься по-своему. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Больше желающих 

выступить нет. Принимаем законопроект. 
Кто за то, чтобы в 1-м чтении законопроект принять и рассмотреть его во 

2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 31 
Против    -  4 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 31 
Против    -  4 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Переходим к следующему вопросу. 
Вопрос № 15. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2263-07 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПЕРЕЧНЕ СОЦИАЛЬНЫХ 
УСЛУГ, ПРЕДОСТАВЛЯЕМЫХ ПОСТАВЩИКАМИ СОЦИАЛЬНЫХ УСЛУГ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Ольга Владимировна. Извините, у меня есть ее 

заявление, Анатолий Петрович мне строго пальцем погрозил, мы должны 
проголосовать за ее уход, поэтому прошу поддержать ее просьбу, она улетает в 
командировку. 

Прошу проголосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, законопроект внесен прокурором 

Тюменской области для приведения в соответствие с федеральным законом, 
который уточнил предоставление услуг по социальной реабилитации больным 
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наркоманией, признанным нуждающимися в социальном обслуживании и в 
различных формах по стационарному обслуживанию. 

Определены более четко виды услуг, которые будут предоставляться: 
социально-психологические, социально-педагогические, социально-трудовые, 
социально-правовые услуги. 

Предлагается, чтобы закон вступил на территории нашего региона  
с 1 сентября 23-го года. Комитет по соцполитике предлагает принять 
законопроект в 1-м и во 2-м чтениях окончательно. 

В зале присутствует Грамотин Дмитрий Викторович, он сможет ответить 
на вопросы, если у кого-то возникнут. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить также нет, 

поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в Закон Тюменской области «О перечне социальных 
услуг, предоставляемых поставщиками социальных услуг» и рассмотреть его во 
2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 16. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2265-07 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, законопроект внесен группой депутатов 

комитета по соцполитике. Он касается изменений федерального 
законодательства, и предлагается внести корректировку положений в части 
полномочий органов госвласти, это связано с сохранением и популяризацией 
историко-культурного наследия и пополнением библиотечных фондов в нашем 
регионе. 
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В материалах у вас имеются положительные заключения. Предлагается 
принять постановление по данному вопросу. В зале Анна Зиновьевна 
Кривоносова, зам. директора Департамента по культуре Тюменской области, 
готова ответить на наши вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить тоже не видно, 

поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2267-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О ПРОФИЛАКТИКЕ НАРКОМАНИИ И ТОКСИКОМАНИИ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШЕВЧИК. Законопроект внесен в областную Думу Правительством 

Тюменской области в связи с изменениями федерального законодательства. 
Федеральный законодатель предусматривает корректировку понятия «больной 
наркоманией» в части исключения положения возможности установления 
диагноза «наркомания» по результатам медицинского освидетельствования. 

В соответствии с данными изменениями проектом закона предлагается 
соответствующая корректировка понятийного аппарата, предусмотренного в 
статье нашего базового регионального закона, в части установления, что 
больной наркоманией – это лицо, которому поставлен диагноз «наркомания». 

Положительные заключения на законопроект имеются в материалах 
дела. В зале присутствует Наталья Валерьевна Логинова, директор 
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Департамента здравоохранения Тюменской области, готова ответить на наши 
вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Григорьевич, пожалуйста, Ваш вопрос, к кому. 

 
ЛЕВЧЕНКО. К Наталье Валерьевне. Здесь в информации указано о том, 

что «а также исключение медосвидетельствования из числа процедур, в ходе 
которых может быть поставлен такой диагноз», т.е. когда человека 
освидетельствуют в наркотическом опьянении, т.е. ему не ставится диагноз, т.е. 
раньше, я так понимаю, т.е. всем людям, которых освидетельствовали, сразу 
ставили, что они у нас наркоманы, то есть сейчас должны провести экспертизу 
и на уровне экспертизы поставить именно медицинский диагноз, я правильно 
понимаю? 

 
ЛОГИНОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Да, действительно, 

правильно. Сейчас уточняется процедура установки диагноза, потому что есть 
понятие, как пагубное потребление наркотических препаратов, и 
установленный диагноз.  

Для того чтобы диагноз установили с точкой, мало установить 
однократный прием наркотического препарата и выявить это в биологических 
средах, поэтому это комплексная диагностика – психиатрическая, социальная и 
плюс побочные эффекты на внутренние органы. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, переходим к принятию. 

Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 2 Закона Тюменской области  
«О профилактике наркомании и токсикомании в Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Закон принят. Переходим к следующему вопросу. 
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Вопрос № 18. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2268-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ МЕРАХ ПО ЗАЩИТЕ НРАВСТВЕННОСТИ  

И ЗДОРОВЬЯ ДЕТЕЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШЕВЧИК. Проект закона разработан и внесен в областную Думу группой 

депутатов социального комитета в связи с изменениями федерального 
законодательства в части вопросов, связанных с рекламой, продажей, 
применением никотинсодержащей продукции, устройств для потребления 
никотинсодержащей продукции. 

Законопроект направлен на защиту прав ребенка от информации, 
пропаганды и агитации устройств для потребления никотинсодержащей 
продукции, наносящей вред здоровью, нравственному, духовному развитию. 

Эту тему мы неоднократно дискутировали, по вейпам, и как раз 
предлагаем именно внести эти поправки в существующее законодательство. 

В зале Наталья Валерьевна Логинова, она готова ответить на вопросы. 
 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, выступающих тоже нет, поэтому 

голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области  
«О дополнительных мерах по защите нравственности и здоровья детей в 
Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Закон принят. Переходим к следующему вопросу. 
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Вопрос № 19. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2275-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, закон внесен в Тюменскую областную 

Думу, проект закона, Правительством Тюменской области и предусматривает 
корректировку перечня мер социальной поддержки отдельным категориям 
граждан, установленных нашими региональными законами.  

Прежде всего, это категории: семьи, там, где есть дети-инвалиды, это 
дети-инвалиды, это инвалиды III группы, это люди больные и нуждающиеся в 
гемодиализе, и т.д., т.е. большой перечень мер разных направлений, которые 
представлены. Это компенсация расходов по оплате взноса на капитальный 
ремонт общего имущества в многоквартирном доме, по оплате жилищно-
коммунальных услуг и услуг связи, а также уточнение круга лиц, имеющих 
право на бесплатный проезд на автомобильном транспорте общего 
пользования по межмуниципальным маршрутам. 

Кроме того, проектом закона предлагается корректировка наименования 
мер социальной поддержки по оплате жилья и коммунальных услуг в 
соответствии с наименованиями, установленными в федеральном 
законодательстве, а также иные изменения в региональное законодательство 
уточняющего характера.  

Законопроект рассмотрен на заседаниях профильных комитетов – 
комитета по соцполитике и комитета по государственному строительству и 
местному самоуправлению. Имеются все положительные заключения. В Думе 
принимает участие Грамотин Дмитрий Викторович, который готов на эти 
вопросы ответить, на наши. 

 
САЙФИТДИНОВ. Ирина Борисовна, есть у вас содоклад? 
 
СОКОЛОВА. Доклада у меня нет. Мы принимали, комитетом 

рассматривали вопрос в части переданных государственных полномочий по 
социальной поддержке отдельных категорий граждан в отношении проезда на 
транспорте, поэтому проголосовали единогласно за решение комитета и 
предоставили его в комитет по соцполитике. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет, желающих выступить также 

нет, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 
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За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 20. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2261-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 5 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О ДОБЫЧЕ ОХОТНИЧЬИХ РЕСУРСОВ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, проект данного закона разработан 

Правительством Тюменской области в целях совершенствования механизма 
распределения разрешений на добычу охотничьих ресурсов с учетом 
установленных Стратегией развития охотничьего хозяйства РФ принципов 
соблюдения баланса экономических, социальных и природоохранных 
интересов, а также в целях поддержки и развития традиционных видов охоты с 
использованием охотничьих собак. 

Подготовка законопроекта шла при активном участии тюменских 
охотников. Кроме того, проект закона широко обсуждался на общественном 
совете при Госохотдепартаменте Тюменской области и получил одобрение в 
представленной редакции. 

Проектом закона предлагается дополнить порядок распределения 
разрешений на добычу охотничьих ресурсов между физическими лицами, 
осуществляющими охоту в общедоступных охотничьих угодьях, положениями, 
предусматривающими установление преимуществ для охотников, реализующих 
традиционные виды охоты с использованием охотничьих собак. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

На заседании Думы присутствует Галкина Ольга Александровна, 
директор Госохотдепартамента Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Вопросов нет, 

предложений также нет, поэтому голосуем. 
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Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в статью 5 Закона Тюменской области «О добыче 

охотничьих ресурсов в Тюменской области» и рассмотреть его во  
2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2264-07 «О ПРИЗНАНИИ 
УТРАТИВШИМ СИЛУ ПУНКТА 7 ЧАСТИ 2 СТАТЬИ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ «ОБ АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГАХ, ДОРОЖНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
И ОРГАНИЗАЦИИ ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, законопроект разработан и внесен 

депутатами Тюменской областной Думы в соответствии с Федеральным 
законом от 28 апреля 23-го года. 

Данным законом исключаются из компетенции органов госвласти 
субъектов РФ полномочия по определению размера вреда, причиняемого 
тяжеловесными транспортными средствами при движении по автодорогам 
регионального и межмуниципального значения. 

Решение этих вопросов законодатель передает федеральным органам 
власти. Правовое регулирование осуществляет Правительство РФ и 
Министерство транспорта. 

Федеральное казенное учреждение Центр мониторинга безопасности 
эксплуатации автодорог Федерального дорожного агентства выдает в 
электронном виде разрешения на движение тяжеловесных и крупногабаритных 
транспортных средств в отношении всех автодорог. 

В процессе выдачи разрешений производится расчет вреда автодорогам 
и сумма его возмещения. В связи с этим предлагается признать утратившим 
силу пункт 7 части 2 статьи 3 областного закона. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комитета. 
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На заседании Думы присутствует Перевалов Павел Анатольевич, 
начальник ГУСа Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Вопросов нет, 

выступающих не видно. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О признании утратившим силу пункта 7 части 2 статьи 3 Закона Тюменской 
области «Об автомобильных дорогах, дорожной деятельности и организации 
дорожного движения в Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 22. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2274-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОБ УЧАСТИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В КОНЦЕССИОННОМ СОГЛАШЕНИИ 
В ОТНОШЕНИИ ОБЪЕКТОВ ЦЕНТРАЛИЗОВАННЫХ СИСТЕМ ХОЛОДНОГО 

ВОДОСНАБЖЕНИЯ И ВОДООТВЕДЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ ТЮМЕНСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, данный законопроект внесен 

Правительством Тюменской области, он подготовлен в целях обеспечения 
надежным и качественным централизованным водоотведением в населенных 
пунктах Тюменского муниципального района, расположенных вдоль Ирбитского 
тракта на участке села Каменка, Кулаково и г. Тюмени. 

Планируется дополнительно построить почти 30 км сетей водоотведения 
и 2 канализационные насосные станции, для этого будет заключено 
дополнительное соглашение к действующему концессионному соглашению. 

В целях реализации этих работ планируется увеличение размера платы 
концедента в размере 700 млн. руб. И прошу обратить внимание, что  
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100 млн. руб. из этих средств – это средства государственные, публично-
правовой компании «Фонд развития территорий», которую смогло 
Правительство Тюменской области привлечь для реализации концессионного 
соглашения, соответствующим образом поэтому и меняется сумма концессии. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Прошу 
поддержать решение комитета. 

На заседании Думы присутствует Тегенцев Семен Александрович, 
директор Департамента жилищно-коммунального хозяйства Тюменской 
области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Иван Григорьевич, 

вопрос. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос по увеличению размера расходов. Тюменский 

«Водоканал» – 5 млрд. и Тюменский муниципальный район – 4, это будет в 
сумме 9, или вот эти 4 входят в эти 5, мы их компенсируем? 

 
ЛОСЕВА. ...в пояснительной записке по закону. 
 
САЙФИТДИНОВ. Сейчас уже смотреть, наверно, не будем в записке. 

Пожалуйста, Семен Александрович. 
 
ТЕГЕНЦЕВ. Спасибо за вопрос. Что касается объема общей стоимости 

концессионного соглашения, она составит 5 млрд. 86 млн. руб., это увеличение 
на ту сумму, о которой говорила Инна Вениаминовна. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Тамара Николаевна. 

 
КАЗАНЦЕВА. У меня вопрос такого порядка, тоже к Семену 

Александровичу. Скажите, пожалуйста, вот в случае реализации этого 
концессионного соглашения, какой у нас будет услуга по удалению жидких 
бытовых отходов, коммунальной или останется жилищной, в туалет будут 
входить квадратные метры? 

 
ТЕГЕНЦЕВ. На статус услуги это, конечно же, никак не влияет, потому 

что она определяется действующим законодательством. Что касается охвата 
этих мероприятий по численности населения, то предполагается охватить и 
подключить к централизованной системе водоотведения порядка  
8 тыс. человек.  

Кроме того, в составе расходов на это мероприятие предусмотрено также 
строительство сливной станции в районе деревни Каменка, которая также 
позволит сократить роль …от тех индивидуальных жилищных домов, которые 
на сегодняшний день канализуются в частном порядке. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич Левченко. 
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ЛЕВЧЕНКО. Опять по первому вопросу, который я задал. То есть 
смотрите, там две суммы: 5 и 4; 5 – «Водоканал», 4 – мы, т.е. общая сумма 
будет 9, или в этих 5 мы им компенсируем наши 4? 

 
САЙФИТДИНОВ. Отвечает Семен Александрович Тегенцев. 
 
ТЕГЕНЦЕВ. Общая сумма  концессионного соглашения составит 5 млрд. 

86 млн. руб. Вы правы, что часть этих мероприятий выполняется, будет 
выполняться действующим концессионером компанией «Тюмень Водоканал», 
не о 9 речь идет, а о 5 млрд. по предельной стоимости концессионного 
соглашения. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна, есть вопрос? 
 
КАЗАНЦЕВА. Семен Александрович, Вы сказали, что на вид услуги не 

повлияет то, что Вы будете тут проводить всю эту реконструкцию, но как не 
повлияет, Вы говорите 80 там, сколько-то километров дорог будет построено 
трубопроводов, т.е. я понимаю так, что будет самотечная канализация, не 
откачка, а машинами из септиков. Вы говорите: не повлияет. А у нас сегодня 
районные центры, большие населенные пункты Тюменской области платят как 
за жилищную услугу, т.е. в туалет входят квадратные метры, а мы по счетчику в 
г. Тюмени платим. И поэтому людям абсолютно невыгодно, если он имеет 
большой площади квартиру, вот, например, в с. Ембаево, ко мне женщина 
приходила на прием, площадь квартиры 60 кв. метров, она платит  
за 60 кв. метров, будто все они в туалет ходят, а не вода течет по счетчику. 

Так все-таки Вы точно мне скажите, какая это будет услуга: 
коммунальная или жилищная? Или если вы не учли, тогда надо смотреть, что 
дальше делать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Пожалуйста, Семен 

Александрович. 
 
ТЕГЕНЦЕВ.  Да, я еще раз тогда уточню свой ответ на этот вопрос. Что 

касается подключенных новых потребителей, конечно же, при подключении к 
централизованной системе услуга становится коммунальной. Для тех жителей 
индивидуальных жилых домов, которые не подключают, она остается 
жилищной. Вот об этом я и сказал, поэтому увеличение на  
8 тыс. присоединенных потребителей к централизованной системе 
водоотведения – это как раз тот эффект от реализации этого мероприятия, 
услуга будет коммунальная. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Выступить желает Трубин Глеб 

Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Вода, чистая вода в Тюменском районе, да и в Тюмени в 

целом, – это один из основных, наверно, основных моментов, да, которые люди 
обращаются к нам, и главное, чтобы эта вода была высокого качества. Мы 
сегодня видим, какие есть проблемы с основным источником, заборы воды для 
«Водоканала» – это река Тура, поэтому мы уже неоднократно заявляли и еще 
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раз утверждаем, что необходимо разрабатывать подземные источники 
водоснабжения и двигаться в этом направлении, чтобы вода была чистой и 
безопасной. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Левченко Иван Григорьевич. 
 
ЛЕВЧЕНКО. По концессии по «Водоканалу», я думаю, что мы постоянно 

выступаем, говорим и наша позиция, я думаю, что никогда не изменится с таким 
подходом.  

Давайте там пошагово, первое – это про подземные источники воды.  
Я согласен с Глебом Александровичем. Мы ездим в ХМАО, ЯНАО, смотрим, т.е. 
там есть маленькие поселки, у них есть свои скважины, т.е. они все мобильно 
делают, никто не тащит трубу от ближайшего города за 400 км, скоро мы так 
для «Водоканала», я думаю, что, наверно, Сладковский район начнем 
окучивать. 

Что касается денег, самое основное в этой всей конструкции, то, о чем я 
сейчас Вас спрашивал, т.е. вот те цифры, которые я вижу, 5 млрд. у нас идет 
все концессионное соглашение, все красиво, но из них 4 600 мы отдаем из 
бюджета. Вопрос: зачем нам нужен вообще «Водоканал», почему мы не можем, 
я еще раз повторюсь, создать свое акционерное общество наподобие 
«ТОДЕПа», акционерное общество, которое принадлежит Правительству 
Тюменской области, и мы, получается, самый основной плюс этого 
акционерного общества, у него нет самих целей получения прибыли, оно 
работает действительно на благо людей, ну и себестоимость, у «Альфа-Групп», 
который владеет «Аль-Водоканал», ну я думаю, что получение прибыли стоит 
выше всего, и мы все дружно платим им в карман. Сейчас жителей это 
полностью не устраивает. 

Что касается дальнейшей там модернизации и всей этой, ну давайте мы 
действительно перейдем к тому, что будем считать наши деньги, это же самое 
основное – считать деньги. Мы из бюджета выкидываем огромное количество 
денег, «Водоканал» получает огромные прибыли. 

Давайте строить мобильные, не мобильные даже, т.е. для каждого 
муниципального образования свои очистные, свои заборы воды, в итоге это 
будет дешевле, но мы разве не можем найти там 400 млн., чтобы реализовать 
это соглашение, нам обязательно надо сюда привлечь «Водоканал», и потом у 
меня вот лежит ответ, мы «Водоканалу» каждый год компенсируем там 
выпадающие доходы порядка 2,5 млрд. из бюджета.  

И еще, когда они нам выставляют счет, людям на воду, мы начинаем 
компенсировать льготный тариф, и мы, получается, им доплачиваем. Кто когда-
нибудь считал вообще вот эти суммы? Я пытаюсь уже, наверно, месяца 4 
получить обоснование этих цифр, просто мне интересно посчитать, откуда они 
их берут, завышены, не завышены тарифы, до сих пор у меня этого ответа, 
ответы вот такие, т.е. мы там пытаемся все это вместе собрать, но я думаю, что 
у нас это получится. 

Я к чему всегда говорю: давайте считать наши деньги бюджетные и 
думать о наших людях, не думать о «Водоканале», а думать о жителях  
г. Тюмени и Тюменской области. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Григорьевич. Инна Вениаминовна 
Лосева, пожалуйста. 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, мы проводили выездное заседание 

комитета по этой теме и смотрели, что было и что есть благодаря концессиям, 
которые есть. 

Сегодня государство дало возможность посредством концессии работать 
в системе ЖКХ. Если брать данные Минстроя, то сегодня от 40 до 70 % систем 
ЖКХ находятся в угрожающем положении. 

Благодаря тому что Правительство Тюменской области очень 
прагматично и очень дальновидно отнеслось к тому, как надо работать в этой 
отрасли, и благодаря тем концессиям, которые одни из первых они ввели, мы 
сегодня имеем совсем другую структуру ЖКХ, водоотведения, 
водопотребления и нашего тепла. 

Мы сегодня видим, что нет угрозы населенным пунктам, что не будет 
тепла, света в домах наших жителей. И сегодня концессионное соглашение – 
это не способ приватизации коммуналки, все системы водоснабжения, 
канализации, теплоснабжения остаются в государственной и в муниципальной 
собственности, а при этом они еще и реконструируются и наращиваются с 
привлечением средств частных партнеров. 

Теперь, что мы говорим о колоссальных прибылях «Водоканала», когда 
мы с вами были на выездном заседании и вы слышали отчет, там 
категорически не шло ни о каких прибылях. Вы знаете, что когда был отчет, нам 
говорили, что только с помощью Правительства Тюменской области возможна 
была эта реконструкция. 

И, уважаемые коллеги, вот мы когда говорим сегодня о концессии, да, то 
вот мы говорили о двух селах: Каменка, в которой проживает сейчас  
2 500 человек, и Кулаково – 6 300 человек. Этим населенным пунктам более 
400 лет, если взять их упоминание, и только впервые за это время у них будет 
централизованная система канализации. 

Когда мы проводили с вами выездное заседание, а потом комитет, то и 
фракция ЛДПР, и наши депутаты, которые представляют «Единую Россию», 
все говорили о том, что концессионные соглашения надо расширять, в 
частности, и на Нижнетавдинский район, и вы обращались по некоторым 
территориям, сами жители выходят на депутатов и просят, чтобы концессии 
пришли на их территорию. 

Так что, уважаемые коллеги, сегодня вот этот инструмент, концессия, 
работает и работает очень эффективно, и мы не гасим никакие средства 
«Водоканалу», мы с вами только идем, работаем на льготные тарифы для 
населения, чтобы они не увеличивались, поэтому это совсем другая песня, 
уважаемые коллеги. 

Поэтому мое предложение – согласиться с данной концессией и тот 
закон, который вам предложен сегодня, его одобрить. 

 
САЙФИТДИНОВ. Галина Александровна Резяпова. 
 
РЕЗЯПОВА. Уважаемые коллеги, возвращаясь к выездному заседанию, 

хочу обратить наше внимание еще раз на те цифры, которые говорят о том, что 
концессионные соглашения как инструмент инвестирования показал себя 
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весьма эффективным, в частности, цифры привожу такие: на сегодняшний день 
вот в соглашение по Тюмени и Тюменскому району 176 объектов входило в 
план, 116 из них выполнено. Результат по эффективности какой? В Тюмени 
потери воды – это один из показателей, очень важных показателей, потери 
воды составляли до работ по концессионному соглашению и до этих объемов 
реконструкции, строительства – 65 % по дороге к потребителю. На сегодняшний 
день цифра потерь – 11 %, по Тюменскому району было 42, стало 18 %. 

Наши споры в этом отношении касались только источников 
водоснабжения, мы говорили об источнике – Тура или подземные воды, и 
говорили о том, что тема использования подземных вод, запасы которых очень 
велики в Тюменской области, просто, можно сказать, глобальные, что пока на 
сегодняшний день этот источник не используется. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в статью 1 Закона Тюменской области «Об участии 
Тюменской области в концессионном соглашении в отношении объектов 
централизованных систем холодного водоснабжения и водоотведения 
муниципального образования Тюменский муниципальный район» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 31 
Против    -  4 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 31 
Против    -  4 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Закон принят. 
Согласно регламенту объявляется перерыв на 15 минут. 
 

 
ПЕРЕРЫВ 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 
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САЙФИТДИНОВ. Продолжаем работу. 
Вопрос № 23. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2262-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 14.3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ РАСПОРЯЖЕНИЯ И УПРАВЛЕНИЯ 
ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ЗЕМЛЯМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел проект закона 

Тюменской области «О внесении изменения в статью 14.3 Закона Тюменской 
области «О порядке распоряжения и управления государственными землями 
Тюменской области», 1-е и 2-е, окончательное, чтения. 

Уважаемые коллеги, законопроект внесен Правительством Тюменской 
области. Суть законопроекта в следующем: в настоящее время законом 
установлено, что условием предоставления земельного участка под 
строительство на подтопляемых территориях является то, что застройщик 
берет на себя следующие обязательства: первое, за свой счет провести работы 
по защите территории от подтопления; второе, передать в собственность 
области или муниципалитета не менее 5 тыс. кв. м жилых помещений в 
многоквартирных домах, построенных на предоставленной территории. 

Законопроектом предлагается установить возможность предоставления  
5 тыс. кв. м не только в домах, строящихся на подтопляемой территории, но и в 
любых других домах, принадлежащих застройщику. 

Уважаемые коллеги, на вопросы, если они у вас есть, сможет ответить 
присутствующий на заседании Думы Андрей Вадимович Пантелеев, 
заместитель Губернатора Тюменской области. 

Комитет рассмотрел и принял решение, которое имеется у вас на руках. 
Все заключения положительные. Прошу поддержать решение комитета. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Глеб Александрович, Ваш вопрос. 

 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Почему-то в наших документах, что от 

Правительства должен отвечать Киселев, так как, наверно, курирует эту сферу, 
надеемся, и Андрей Вадимович тоже сможет ответить на вопрос. 

Вопрос следующий: действительно, в информации сказано, что 
обязанность передачи не менее 5 тыс. кв. м жилых помещений в 
многоквартирных домах, построенных на предоставленной территории, что 
препятствует возможности предоставления жилых помещений в иных 
многоквартирных домах. 

Вопрос: о каких иных объектах недвижимости идет речь и какая есть 
потребность сегодня в принятии этого закона, потому что в пояснительной 
записке не содержится обоснования необходимости его принятия? Спасибо. 

 
ПАНТЕЛЕЕВ. Уважаемый Глеб Александрович, спасибо за вопрос. 

Данные изменения предлагаются в связи с тем, что данные проекты являются 
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достаточно длительными по реализации, а потребность в данных помещениях 
может оказаться рано, и если инвестор готов будет на иных территориях 
предоставить точно так же с опережением те или иные объемы, то это является 
для нас таким благоприятствующим фактором для получения данных 
квадратных метров.  

Поэтому считаем, что это в интересах региона и тех, кто может получить 
данные объекты. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Все-таки не услышал, а какие иные объекты недвижимости в 

данном законопроекте имеются в виду? Спасибо. 
 
ПАНТЕЛЕЕВ. Если говорить об иных объектах, то мы понимаем, что 

любая территория, которая сегодня развивается, должна обладать и другими 
инфраструктурными объектами, это могут быть школы, больницы, садики, 
библиотеки, объекты торговли, вся та инфраструктура, которая нужна на 
данных площадях.  

Поэтому в зависимости от задач, которые будут стоять перед 
муниципалитетом и регионом, мы можем договариваться с инвестором о тех, не 
только жилых, а и о других объектах. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич Левченко. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос: инвестор нам должен 5 тыс. кв. м, замечательный 

инвестор, а если он, получается, построит на 34 900 и сделает не 500 тыс. 
квадратов, а 499, получается, он уже нам потом не должен? 

 
ПАНТЕЛЕЕВ. Коллеги, это тот минимальный объем, который он должен 

выполнить в рамках инвестиционного проекта. У нас в рамках любого 
масштабного проекта есть обязательные ковенанты, которые инвестор должен 
выполнять, поэтому он обязан их выполнить. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Выступление, Левченко. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Очень хороший законопроект, если мы найдем 

действительно инвестора, который нам передаст 5 тыс. квартир безвозмездно, 
будет очень хорошо.  

Просто из законопроекта, который я прочитал, т.е. я уверен в том, что 
надо добавить некоторые пункты о том, что он потом нас случайно не обманул, 
так скажем. То есть вот он нам все равно должен 1 % от построенного жилья и 
вот эти суммы, там 35 млрд., 500, они фиксированные на данный момент в 
законе, и если мы их оставим фиксированными, т.е. он их не исполнит, и мы не 
сможем получить с него наши квадратные метры. Потому что сейчас, мне 
кажется, я рад, что у нас есть мысли о том, что мы найдем человека, который 
нам отсыплет огромное поле, которое затапливает, и еще и за это нам даст  
5 тыс. кв. м, это у нас там порядка 300 млн. руб., т.е. если мы его найдем, 
конечно, хорошо. Но мы же понимаем, что это бизнес и нам надо тоже не 
верить никому на слово, а юридически хорошо обставиться, чтобы не 
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получилось так, что потом он не исполнит свои обязательства, и мы останемся 
ни с чем и безвозмездно передадим огромный участок земли. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменения в статью 14.3 Закона Тюменской области «О порядке 
распоряжения и управления государственными землями Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 24. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2266-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В КОДЕКС ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ» 
(первое чтение) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы Ялуторовской городской Думой. 
Законопроектом предлагается внести изменения в часть 2 статьи 4.9 

«Нарушение требований к уборке территорий муниципального образования, в 
том числе в зимний период» Кодекса Тюменской области об административной 
ответственности, которой установлена административная ответственность за 
выбрасывание мусора вне урн, контейнеров, контейнерных площадок, в 
частности, предлагается дополнить данную норму положением о привлечении к 
административной ответственности лиц, если действия не содержат состава 
административного правонарушения, установленного Кодексом РФ об 
административных правонарушениях. 

На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления, управления по экономике и финансам Тюменской областной Думы 
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и Правительства Тюменской области с замечаниями и предложениями, которые 
будут рассмотрены при принятии законопроекта во 2-м чтении. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять к 
рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении с учетом результатов 
лингвистической экспертизы. 

Если есть вопросы, то информацию по данному проекту может 
представить Агапов Владимир Николаевич, который работает у нас в режиме 
ВКС, это председатель Ялуторовской городской Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Вопросов нет, первое 

чтение. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять проект закона Тюменской области «О внесении 

изменения в Кодекс Тюменской области об административной 
ответственности», прошу голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 25. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕГЛАМЕНТ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопрос о внесении изменений в Регламент Тюменской 

областной Думы (в части установления формы уведомления депутата 
Тюменской областной Думы о невозможности принять участие в заседании 
Тюменской областной Думы). 

 
СОКОЛОВА. Данный проект постановления Тюменской областной Думы 

внесен постоянной комиссией по вопросам депутатской этики и регламентным 
процедурам. 

Проектом постановления предлагается дополнить Регламент Тюменской 
областной Думы формой уведомления о невозможности депутатом Тюменской 
областной Думы принять участие в заседании Тюменской областной Думы. 

На проект постановления поступили положительные заключения 
правового управления и управления по экономике и финансам, поэтому 
комитет рекомендует депутатам областной Думы принять постановление 
Тюменской областной Думы о внесении изменений в Регламент Тюменской 
областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы внести вышеуказанные изменения в Регламент 

областной Думы и принять постановление в целом, прошу голосовать. 
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За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 26. 

 
 

О ПОЛОЖЕНИИ О КОМИТЕТАХ И ПОСТОЯННЫХ КОМИССИЯХ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

 
 
НЕФЕДЬЕВ. Уважаемые коллеги, проект постановления Тюменской 

областной Думы «О Положении о комитетах и постоянных комиссиях 
Тюменской областной Думы» внесен депутатами областной Думы: 
Сайфитдиновым Фуатом Ганеевичем, Нефедьевым Владимиром 
Александровичем, Величко Оксаной Александровной, Ковиным Владимиром 
Анатольевичем, Лосевой Инной Вениаминовной, Соколовой Ириной 
Борисовной, Швецовой Ольгой Владимировной и Чепайкиным Анатолием 
Петровичем. 

Проект Положения о комитетах и постоянных комиссиях Тюменской 
областной Думы разработан и рассмотрен на заседании рабочей группы, коим 
я являлся, руководителем разработки по Положению о комитетах Тюменской 
областной Думы, созданной распоряжением председателя Тюменской 
областной Думы. 

Целью разработки проекта Положения явилось совершенствование и 
упорядочение работы аппаратов комитетов и постоянных комиссий Тюменской 
областной Думы по организации их работы, а также по подготовке и 
проведению заседаний комитетов и постоянных комиссий. 

Проектом Положения определен статус, основные задачи комитетов и 
постоянных комиссий, полномочия, права и обязанности председателей, их 
заместителей и членов комитетов и постоянных комиссий, а также порядок 
принятия решений. 

Направления ве дения комитетов и постоянных комиссий Тюменской 
областной Думы предлагается изложить в отдельных разделах Положения. 

На проект постановления поступили положительные заключения 
правового управления и управления по экономике и финансам Тюменской 
областной Думы. 

Проект постановления был рассмотрен на заседании комитета по 
госстроительству и местному самоуправлению, и предлагаю принять 
постановление Тюменской областной Думы о Положении о комитетах и 
постоянных комиссиях Тюменской областной Думы. 
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САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы утвердить это Положение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 27. 

 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕГЛАМЕНТ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

 
 
НЕФЕДЬЕВ. Уважаемые коллеги, проект постановления Тюменской 

областной Думы «О внесении изменений в Регламент Тюменской областной 
Думы» внесен той же группой депутатов областной Думы.  

Проект постановления разработан в связи с внесением в Тюменскую 
областную Думу нового Положения, за которое мы сейчас проголосовали, 
нового Положения о комитетах и постоянной комиссии Тюменской областной 
Думы.  

Проектом предлагается внести уточняющие изменения в статьи 
Регламента Тюменской областной Думы, определяющие полномочия комитетов 
и постоянной комиссии Тюменской областной Думы, а также исключить 
дублирование и несогласованность норм Регламента Тюменской областной 
Думы. 

На проект поступили положительные заключения правового управления 
и по экономике и финансам Тюменской областной Думы. Проект постановления 
был рассмотрен на заседании комитета по государственному строительству и 
местному самоуправлению, предлагается данное постановление принять. 

 
САЙФИТДИНОВ. Кто за то, чтобы принять постановление в целом, 

прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 28. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ОТ 10.10.1996 № 485 «О КОМИССИИ ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ПРАВ 

РЕАБИЛИТИРОВАННЫХ ЖЕРТВ ПОЛИТИЧЕСКИХ РЕПРЕССИЙ» 

 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, комитетом по социальной политике 

рассмотрено обращение директора Департамента социального развития 
Тюменской области Грамотина Дмитрия Викторовича по вопросу внесения 
изменения, уточнения нашего постановления о составе комиссии в части 
актуализации этого состава и определения председателем комиссии директора 
Департамента социального развития Тюменской области. 

Дмитрий Викторович здесь у нас, в зале, поэтому готов ответить на 
вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, поэтому принимаем постановление. 

Кто за то, чтобы внести указанное изменение в постановление 
Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 29. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 07.10.2021 № 13 «О СОСТАВЕ КОМИТЕТОВ И ПОСТОЯННОЙ 
КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА» 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, вашему вниманию предлагается обобщенный 

проект постановления, в котором учтены предложения комитета по социальной 
политике и постоянной комиссии по вопросам депутатской этики и 
регламентным процедурам.  

Речь идет об исключении из состава комитета и постоянной комиссии 
Евгения Михайловича Макаренко и включении в состав постоянной комиссии 
Ермолаева Владимира Викторовича. 

Есть ли вопросы? Вопросов нет, тогда голосуем. 
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Кто за то, чтобы исключить из состава комитета по социальной политике 
и постоянной комиссии по вопросам депутатской этики и регламентным 
процедурам Макаренко Евгения Михайловича, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы включить в состав постоянной комиссии по вопросам 

депутатской этики и регламентным процедурам Ермолаева Владимира 
Викторовича, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 30. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ПОСТАНОВЛЕНИЯ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 
 
ВЕЛИЧКО. Предлагается внести изменения в постановления Тюменской 

областной Думы, которым утверждены план работы Тюменской областной 
Думы на 2023 год, а также план мероприятий Тюменской областной Думы на 
2023 год по реализации Послания Губернатора Тюменской области Александра 
Викторовича Моора о положении дел в области. 

Изменения касаются переноса срока проведения выездного заседания 
комитета по бюджету, налогам и финансам со второго квартала на четвертый 
квартал текущего года. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Есть ли вопросы к докладчику? Нет. 

Желающие выступить? Нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы внести изменения в вышеуказанные постановления 

областной Думы и принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 31. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПЛАН РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2023 ГОД 
 
 
СОКОЛОВА. Комитетом по государственному строительству и местному 

самоуправлению рассмотрено предложение руководителя депутатской 
фракции ЛДПР «Либерально-демократическая партия России» Тюменской 
областной Думы Сысоева Владимира Владимировича об исключении из плана 
работы Тюменской областной Думы на 23-й год проведения заседания 
депутатской фракции ЛДПР в г. Ноябрьске во втором квартале 2023 года и 
рекомендуется депутатам областной Думы внести соответствующие изменения 
в план работы Тюменской областной Думы на 23-й год. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. 
Кто за то, чтобы внести изменения в план работы и принять 

постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 32. 

 
 

О ПЛАНЕ ОСНОВНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ, ПОСВЯЩЕННЫХ 30-ЛЕТИЮ  
СО ДНЯ ОБРАЗОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

 
 
ШЕВЧИК.  Уважаемые коллеги, следующий год у нас наполнен очень 

важными событиями – 80 лет Тюменской области и 30 лет нашему органу, в 
котором мы сейчас с вами все трудимся, Тюменской областной Думе.  

В связи с этим Совет Думы нашей Тюменской рассмотрел план основных 
мероприятий, посвященных 30-летию со дня образования Тюменской 
областной Думы, он предполагает создание оргкомитета, его деятельность по 
организации всех мероприятий.  

Далее, заседание Тюменской областной Думы, посвященное 30-летию 
образования, заседание Совета Законодателей Тюменской области, ХМАО – 
Югры, ЯНАО, посвященное 30-летию образования законодательных 
(представительных) органов государственной власти Тюменской области, 
ХМАО – Югры, ЯНАО, предполагает проведение большого форума «Развитие 
законодательства − стабильность региона», на который предполагается 
пригласить глав субъектов, кто откликнется на это наше мероприятие.  
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Затем есть уже рабочий план праздничных мероприятий, посвященный 
30-летию, но это будет отдельный план, который утвердит оргкомитет. 

Кроме этого, предлагаются различные мероприятия различной 
направленности в разных форматах: это и конкурс представительных органов 
муниципальных образований, посвящен как раз нашей тематике, это 
первенство Тюменской области по шахматам среди молодежи, это 
тематический марафон по библиотекам, посвященный 30-летию со дня 
образования Тюменской областной Думы, это интернет-викторина «Российский 
парламентаризм – двигатель развития», это конкурс законодательно-
правотворческой инициативы, посвященный развитию регионального 
законодательства, это День молодого избирателя в формате деловой игры 
«Путешествуя в историю», это круглый стол, посвященный 30-летию 
Тюменской областной Думы, с председателями представительных органов 
муниципальных образований, это форум молодого парламентария в Тюменской 
областной Думе «Люди, время, события», посвященный тоже этой же дате.  

И в течение всего года предполагаются «открытые двери» – «Нашему 
Тюменскому парламентаризму – 30 лет», и парламентские уроки, которые тоже 
посвящены этому событию. 

Предлагается утвердить план основных мероприятий и поручить в 
дальнейшем оргкомитету заниматься уже проведением и организацией этих 
мероприятий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. У депутатов есть 

возможность еще совершенствовать, время есть, если какие-то будут 
предложения, то будем с радостью их рассматривать. Голосуем. 

Кто за то, чтобы утвердить план основных мероприятий, посвященных 
30-летию образования областной Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 33. 
 

 
О ПРОТОКОЛАХ СОГЛАСИЯ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – ЮГРЫ И 
ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА ОТ 2 ИЮНЯ 2023 ГОДА 

 

 
РЕЗЯПОВА. Уважаемые коллеги, Совет Законодателей Тюменской 

области, Ханты-Мансийского автономного округа и Ямало-Ненецкого прошел  
2 июня в Югре, в г. Когалыме, и результатом этой работой стали 5 протоколов. 

Вышеназванный проект постановления внесен председателем 
Тюменской областной Думы, депутатом Сайфитдиновым Фуатом Ганеевичем. 
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Предлагается одобрить протоколы согласия Совета Законодателей, а 
именно – о задачах законодательных органов по реализации Послания 
Президента, о задачах госорганов власти, направленных на активизацию 
гражданско-патриотической деятельности, о мерах поддержки семей 
военнослужащих, сотрудников федеральных государственных органов, 
граждан, мобилизованных для участия в СВО, о мерах господдержки 
внутренних перевозок воздушным и водным транспортом – и протокол о 
реализации на территории ЯНАО мероприятий по направлению финансовой 
грамотности населения. 

Проект постановления прошел все согласительные процедуры, 
рекомендован к принятию комитетом по госстроительству и местному 
самоуправлению.  

Предлагается поддержать данный проект постановления. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Галина Александровна. Голосуем. 
Кто за то, чтобы одобрить 5 протоколов согласия Совета Законодателей 

Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа от 2 июня 2023 года, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 34. 
 

 
О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, вашему вниманию представлены 

постановления, которые на основании решений комитета по социальной 
политике предлагается снять с контроля в связи с их выполнением, всего их 4.  

Есть ли вопросы? Пожалуйста, Тамара Николаевна. 
 
КАЗАНЦЕВА. Снимаем с контроля «О молодежной политике в 

Тюменской области. Проблемы и перспективы» по итогам выездного 
заседания, но у меня возникает вопрос: у нас принят закон «Движение 
Первых», т.е. как раз организация молодежная, как она будет работать, 
неизвестно, с контроля мы снимаем, т.е. как бы вот мне вот это не совсем 
понятно, может быть, кто-то ответит на этот вопрос? 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, отвечать будет Наталья 

Александровна. Но у нас есть много постановлений, которые мы принимаем, 
они такие сквозные, и периодично мы их снимаем, а принимаем что-то новое, и 
жизнь идет дальше. Пожалуйста, Наталья Александровна. 
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ШЕВЧИК. Речь идет именно о том постановлении, которое было принято 
по итогам выездного заседания. Мы не снимаем вопросы контроля и 
деятельности молодежной политики на территории нашего региона, этот 
вопрос всегда у нас в повестке. Но с точки зрения реализации и исполнения 
именно того, что было принято на выездном заседании, то оно исполнено, и мы 
это рассматривали на комитете. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Чтобы не копить, да. Предлагаю голосовать. 

Предлагаю принять постановление в целом, голосуем. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 35. 
 

 
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 
- ЯКОВЛЕВОЙ СВЕТЛАНЫ ИВАНОВНЫ 
- МАРКЕЛЕНКО ЕЛЕНЫ ПАВЛОВНЫ 
- ПОПОВОЙ НАТАЛЬИ ЮРЬЕВНЫ 
- ХАЛИЛЮЛИНОЙ НУРИИ ХАМИТУЛЛОВНЫ 
- БОРИСОВА ДМИТРИЯ МИХАЙЛОВИЧА 
- ТОРОПЧИНОЙ ВАЛЕНТИНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ЗОТОВОЙ АЛЕКСАНДРЫ ГРИГОРЬЕВНЫ 
- СОЛОНЕВИЧ МАРИНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- КАРМАКСКИХ ОЛЕГА МИХАЙЛОВИЧА 
- НОВОСЁЛОВА ВЛАДИМИРА ГЕННАДЬЕВИЧА 
- ТИТОВОЙ ЗИНАИДЫ АНУРЬЕВНЫ 
- КУДРЯШОВОЙ НАДЕЖДЫ ПАВЛОВНЫ 
- ФИЛИМОНЦЕВА АЛЕКСАНДРА ПЕТРОВИЧА 
- МЕЗЕНЦЕВОЙ ЮЛИИ БОРИСОВНЫ 
- ОРЕХОВОЙ АЛЛЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ПЕТРОВА ВАЛЕРИЯ МИХАЙЛОВИЧА 
- ПОНАМАРЕВОЙ ОЛЬГИ НИКОЛАЕВНЫ 
- КОНОНОВОЙ НАДЕЖДЫ ПЕТРОВНЫ 
- МАРЯШИНОЙ ЕЛЕНЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- НИКОЛАЕВОЙ ЛАРИСЫ ВИТАЛЬЕВНЫ 
- АМПЕНОВОЙ ЛЮБОВИ ВИКТОРОВНЫ 
- БАСОВОЙ ЕЛЕНЫ ЮРИЕВНЫ 
- ВИТМАНАСА ВАЛЕРИЯ ГЕОРГИЕВИЧА 
- КИРДЯНОВОЙ НАТАЛЬИ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- МЕЛЬНИКОВА АЛЕКСАНДРА СЕРГЕЕВИЧА 
- РОЛИС ЛЮДМИЛЫ ИВАНОВНЫ 
- РЯБОВА АЛЕКСЕЯ АНАТОЛЬЕВИЧА 
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- САГАНДЫКОВОЙ АЙГУЛЬ ЗЕНАТОВНЫ 
- АРТЕМЧИК ИРИНЫ ИВАНОВНЫ 
- ЕФИМОВОЙ СВЕТЛАНЫ СТАНИСЛАВОВНЫ 
- ЗАКИРОВА ВЛАДИМИРА РАЛИФОВИЧА 
- ЛАЗУТИНОЙ ДАРЬИ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- СЕНКЕВИЧ ЛЮДМИЛЫ БОРИСОВНЫ 
- КАМАЛОВА ШАМИЛЯ ШАЙХУТДИНОВИЧА 
- СВЯТНЕНКО СВЕТЛАНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ХАМИДУЛИНОЙ ГУЛЬСАРЫ САФИЮЛЛОВНЫ 
- ХАМКОВОЙ ОЛЬГИ МИХАЙЛОВНЫ 
- ИНЮТИНОЙ ОЛЬГИ НИКОЛАЕВНЫ 
- ШПУНОВОЙ ВАЛЕНТИНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- ГАЙСИНОЙ ФЛЮРЫ САМИГУЛЛОВНЫ 
- БАЙГУЖИНОВОЙ АЙМАН ШАЯХМЕТОВНЫ 
- ЗОБНИНСКОГО АНДРЕЯ АНАТОЛЬЕВИЧА 
- ЛЫСЕНОК ОЛЬГИ ВОЛЬДИМАРОВНЫ 
- МЕДВЕДЕВА ПЕТРА ЯКОВЛЕВИЧА  
- ПОЛОВКОВОЙ СВЕТЛАНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ТЮМЕНЦЕВА ИВАНА ВАЛЕРЬЕВИЧА 
- ЗАГИДУЛЛИНОЙ ГУЛЬНУРЫ ВИНАРИСОВНЫ 
- СЕРГАЧЕВОЙ ИРИНЫ ЮРЬЕВНЫ 
- БАЙМУРАТОВА МАРСЕЛЯ АЙНАШЕВИЧА 
- БАКИЕВА ИЛЬЯСА ФАЙЗРАХМАНОВИЧА 
- УВАРОВОЙ ТАТЬЯНЫ ВИКТОРОВНЫ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, рассматриваем вопрос о награждении 

Почетной грамотой Тюменской областной Думы.  
Есть ли замечания по предложенным кандидатурам с учетом внесенных 

«с голоса»? Нет или есть? Нет замечаний, тогда голосуем списком.  
Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры, всего 51 человек, 

наградить Почетной грамотой Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены. 
На основании части 4 статьи 51 Регламента областной Думы переходим к 

выступлениям руководителей депутатских фракций. У меня есть обращение от 
фракций ЛДПР и КПРФ.  

Фракция ЛДПР, кто будет выступать? Иван Сергеевич, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги-депутаты, уважаемый Фуат Ганеевич, 

соратники, земляки! В дни, когда наша страна отстаивает свою независимость, 
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защищает русских, защищает ценности наших отцов и предков, очень важно 
сплотиться всем вокруг наших защитников. 

Мы видим, что угроза есть как внешняя, от наших исторических 
оппонентов, так и внутренняя, которую также нельзя недооценивать.  

ЛДПР в этих условиях выступает однозначно в поддержку Президента 
страны, Верховного главнокомандующего Владимира Владимировича Путина, в 
поддержку нашей армии, флота, в поддержку всего народа России. 

Все инициативы ЛДПР направлены на сохранение потенциала и развития 
нашего Отечества. Председатель ЛДПР Леонид Слуцкий в одной из своих 
последних программных статей отметил, цитирую: «Главное богатство России – 
это многогранный русский человек, и этот русский человек настолько уникален, 
что сегодня мы, власть, ЛДПР, все здравые патриотические силы страны 
должны думать, чтобы в результате наших решений вот таких русских людей, 
сильных, добрых, умных было больше, минимум в 2 раза больше в течение 
ближайших 50 лет». 

В своей работе 1910 года наш земляк, великий русский ученый Дмитрий 
Иванович Менделеев предсказывал, что с тем приростом населения, который 
был на тот момент в Российской империи, в настоящее время нас должно было 
бы быть более 600 млн. человек, но 2 мировые войны, Гражданская война, 
развал СССР помешали последовательному росту численности граждан 
нашего Отечества. 

Сейчас мы обязаны принять все меры, для того чтобы увеличить 
численность жителей государства, чтобы было кому и для кого развивать все 
сферы жизни. 

Нам нужна качественно гораздо более сильная профессиональная 
армия, нам есть что и от кого защищать. 

Отмечая наши победы и успехи прошлых лет, нельзя смотреть в розовых 
очках на те проблемы, которые накопились в нашем обществе. 
Демографическую ситуацию в стране иначе как катастрофической назвать, к 
сожалению, нельзя. 

ЛДПР призывает принимать самые безотлагательные конкретные меры 
для поддержки семей, увеличения рождаемости, ввести так называемый 
отцовский капитал, создать условия для возвращения всех соотечественников, 
для которых Россия не просто страна проживания, но настоящая исконная 
Родина, принять все иные меры поддержки семей, в первую очередь 
многодетных. 

ЛДПР призывает максимально усилить, поддержать нашу армию, создать 
условия для того, чтобы каждый защитник Отечества был героем в общем 
сознании и примером для подрастающих поколений. 

Мы от фракции ЛДПР Тюменской областной Думы постоянно поднимаем 
вопросы поддержки участников СВО, мобилизованных, членов их семей, 
вносим законопроекты, направленные на введение дополнительных мер 
поддержки наших защитников, сейчас снова внесли законопроект, 
направленный на поддержку наших земляков. 

Без сильной армии и флота наша страна со всеми ее богатствами и 
огромной территорией всегда будет зависеть от воздействия внешних врагов и 
неприятеля, которым сильная Россия – как кость в горле. Нужно сохранять 
темпы развития социально-экономической сферы региона, поддерживать 
учителей, врачей, развивать молодежную политику страны. 



77 

 

Все наши законодательные инициативы от момента, когда Владимир 
Вольфович Жириновский создал Либерально-демократическую партию 
Советского Союза и до наших дней, носят социальный характер, направленный 
на защиту и сохранение нашего Отечества. 

Нужно действовать сегодня, работать всем вместе, одной командой, 
сохраняя единство всех политических и общественных объединений, 
сплотившись вокруг Президента России и наших Вооруженных Сил. ЛДПР 
всегда в центре. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, соратник. Пожалуйста, Тамара Николаевна. 

 
КАЗАНЦЕВА. Я коротко хочу остановиться на работе нашей депутатской 

фракции. Наша фракция небольшая, всего 4 человека, начинали с одного, 
маленькими шажками двигаемся вперед, но я думаю, если выборы, которые у 
нас впереди предстоят, будут более справедливыми, то, наверно, в нашей 
фракции будет больше людей, потому что, я скажу, что в нашей фракции люди 
образованные, все имеют высшее образование, все грамотные, много вносят 
хороших предложений. 

Все наши депутаты, 4 человека, входят в состав комитетов, по 2 в 
комитете, и активно в этих комитетах работают. Мы также работаем в Совете 
по информационной политике, правда, его сейчас отменили, в редакционно-
издательском совете, согласительной комиссии по областному бюджету на все 
годы, которые проходили, и впереди стоящие, также временных комиссиях по 
местному самоуправлению, по патриотическому воспитанию. 

У нас проводятся регулярно заседания фракции, кроме того, у нас 
аппаратные совещания проходят каждую неделю, где мы ставим перед собой 
задачи, обсуждаем их и принимаем конкретные решения по данным вопросам. 

В декабре 22-го года был создан у нас во фракции Экспертный совет 
депутатской фракции КПРФ, в который вошли юристы-профессионалы в 
отдельных отраслях законодательной деятельности, состоялись 
организационные заседания, регулярно проходят заседания Экспертного 
совета, руководитель Левченко Иван Григорьевич. 

В еженедельном формате проходят аппаратные совещания фракции с 
участием депутатов Тюменской областной Думы и помощников, работающих на 
профессиональной основе, и с участием депутатов городской Думы. 

У нас на сегодняшний день, если говорить по законам, то за 22-й год у 
нас было 8 законодательных инициатив, 7 было принято совместно с другими 
депутатами, 1 законопроект отозван.  

В этом направлении, конечно, нам есть над чем работать, у нас есть 
проблемы, не все наши законы принимаются и, в общем-то, многие законы, 
может быть, даже необоснованно отклоняются. 

Как же мы работаем с обращениями граждан? В 22-м году к депутатам 
фракции КПРФ нашей Тюменской Думы обратилось 1 398 человек и 
организаций, из них удовлетворено было 1 039. 

Самое главное, на что следует обратить внимание, что каждое пятое 
обращение, которое было направлено в Тюменскую областную Думу  
в 22-м году, было направлено к нашим депутатам, т.е. нас всего 4 человека, а 
20 % обращений к нам поступает, т.е. я считаю, фракция наша в этом 
направлении работает эффективно, ну можно приводить примеры,  
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1 398 обращений, удовлетворено – 1 039, разъяснено – 322 и отказано только 
37. Поэтому работа эффективная. 

Депутатами фракции КПРФ за счет средств резервного фонда, которые 
закреплены за нами, были реализованы наказы избирателей. Помощь 
материальную получили примерно 319 граждан в сумме 9 млн. 846 тыс. руб.,  
в том числе по депутатскому фонду: Казанцева – 11 граждан, Юхневич – 189, 
Гальченко – 19 гражданам выделили. Общая сумма сложилась вот такая. 

Депутатами фракции КПРФ за счет средств резервного фонда была 
оказана поддержка и организациям бюджетным на сумму 25 млн. руб. 

Что мы сделали? Значит, мы приобретали мебель, помогали спортивным 
школам, участвовали в создании памятника легендарным казакам – 
первопроходцам Сибири в мкр. Тура, издавали книги. Нашими депутатами 
оказана поддержка в издании книг. Книги разные были, и о Ялуторовском 
районе и о селе Покровское, и о г. Ишиме, были вложены деньги. Также 
отпечатан сборник стихов одного из наших коммунистов. 

Дальше оказывали поддержку мы разным школам, если посмотреть 
школы, то можем перечислить Бегишевскую, Ачирскую, детские сады, 
Карагайскую среднюю школу, православную гимназию г. Тюмени, среднюю 
школу № 40 Нижневартовска, Шугурскую среднюю школу Кондинского района, 
нижневартовский детский сад № 38, детский сад № 133 г. Тюмени, и 
устанавливали детские игровые и спортплощадки на разных территориях, 
например, были установлены площадки в д. Бобыльск и Погорелка Абатского 
района. 

Дети, я вот позавчера была в Абатском районе, очень довольны, и 
жители рассказывают, что на этой площадке, в прошлом году установлена 
постоянно, есть ребята, им есть где сегодня собраться. 

Поэтому я считаю, что фракция наша работает вполне хорошо. Еще 
отмечу, что у нас есть депутат Госдумы Виктор Иванович Соболев, который, как 
говорится, пророк в своем отечестве, он с самого начала говорил, что никаких 
частных компаний быть не должно, должны быть Вооруженные силы. Вот этот 
мятеж нам конкретно показал, кто такой Пригожин и что такое частная военная 
компания, так что он скоро к нам приедет, мы с ним встретимся, поблагодарим 
его за позицию, которую он всегда отстаивал. Спасибо большое. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Уважаемые коллеги, 

сегодня мы завершаем работу в первом полугодии 23-го года, и по традиции 
хотел бы подвести краткие итоги нашей деятельности. 

За это время областной Думой проведено 6 пленарных заседаний (в том 
числе 1 внеочередное), принято 43 закона Тюменской области, из них 5 – 
базовые, принято также 190 постановлений областной Думы. 

В Государственную Думу Федерального Собрания внесено 3 проекта 
федеральных законов. Мы поддержали 9 проектов федеральных законов,  
на 3 из них направлены отзывы.  

Нами поддержаны также 3 обращения и одна законодательная 
инициатива, подготовленные нашими коллегами из других субъектов 
Российской Федерации.  

Наша работа строилась в тесном взаимодействии с Губернатором и 
Правительством региона. Комитетами рассматривались информации о 
реализации областных законов и программ, постановлений областной Думы. 
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При этом наиболее важные контрольные вопросы выносились на заседание 
регионального парламента. 

Нами рассмотрен отчет Губернатора Тюменской области о результатах 
деятельности Правительства за 2022 год, а также отчеты о работе 
уполномоченных по правам человека, по правам ребенка, по защите прав 
предпринимателей. 

Перед депутатами выступили руководители 9 региональных управлений 
федеральных органов власти, управляющие отделениями Пенсионного фонда 
и Фонда социального страхования по Тюменской области. 

В этом году состоялся ряд значимых для региона политических событий, 
в которых областная Дума приняла непосредственное участие. 

Депутатами назначена дата выборов Губернатора Тюменской области. 
По поручению Думы мною подписаны: Договор между органами 
государственной власти Тюменской области и автономных округов о порядке и 
условиях проведения выборов Губернатора Тюменской области в 2023 году, а 
также Договор между органами государственной власти и автономных округов о 
пролонгации договора между ними от 9 июля 2004 года до 2035 года, важность 
которого невозможно переоценить. 

Обеспечено формирование Общественной палаты Тюменской области, 
актуализирован текст Соглашения о взаимодействии Тюменской областной 
Думы и Общественной палаты Тюменской области. 

Мы участвовали в подготовке и проведении 23 – 24 мая 2023 года Дней 
Тюменской области в Совете Федерации Федерального Собрания. 

Продолжено сотрудничество с нашими коллегами из Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры и Ямала. Проведены 2 заседания Совета 
Законодателей: 17 марта в Тобольске и 2 июня в Когалыме, по результатам 
которых приняты 14 протоколов согласия. 

В рамках взаимодействия с органами местного самоуправления  
10 февраля проведен День Тюменского муниципального района в Тюменской 
областной Думе.  

26 июня проведено расширенное заседание Совета представительных 
органов муниципальных образований Тюменской области с участием 
Губернатора Тюменской области. 

Важнейшим направлением нашей работы является взаимодействие с 
институтами гражданского общества, с жителями региона. В первом полугодии 
2023 года депутатами рассмотрено около 4 тыс. обращений граждан и 
организаций. 

Наград Тюменской областной Думы удостоены 1 102 гражданина и 
коллективы организаций, из них 242 награждены Почетной грамотой областной 
Думы, 525 – Благодарственным письмом и 55 – Почетным нагрудным знаком 
Тюменской областной Думы. Благодарностью председателя областной Думы 
поощрены 280 человек. 

Особо отмечу, что сегодня областная Дума присвоила звание «Почетный 
гражданин» нашим уважаемым землякам: Логинову Михаилу Александровичу и 
Суфианову Альберту Акрамовичу. 

Проведены общественные обсуждения по проекту закона Тюменской 
области «Об исполнении областного бюджета за 2022 год». 
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В полной мере выполнен план работы областной Думы на полугодие. 
Проведены 4 конференции, 3 круглых стола. Дума назначила на должность  
8 мировых судей. 

Уважаемые коллеги, в текущем году мы продолжили работать в условиях 
проведения СВО. Мы видим, что поддержка наших земляков стала 
общенародным делом. Люди разного возраста, независимо от национальности, 
политических взглядов, достатка и положения, объединились в стремлении 
обеспечить бойцов всем необходимым. 

Во главе многих начинаний стали депутаты Тюменской областной Думы. 
Я благодарю вас за вашу профессиональную деятельность и человеческое 
участие.  

К сожалению, события прошлой недели показали, что наше единство 
будет проверяться на прочность. Ответом на эти вызовы должны стать наша 
воля, политическая мудрость, вера в свою страну и поддержка Президента. 

Эти качества нам потребуются и в ближайшие месяцы. Предстоят 
выборы Губернатора Тюменской области, депутатов Тюменской городской 
Думы, двух наших коллег.  

Нас ждет большая работа, и наша задача – обеспечить проведение этой 
предвыборной кампании в рамках закона. 

Уверен, что мы все это понимаем и что мы это сделаем. Спасибо. 
Уважаемые коллеги, напоминаю, что очередное, 21-е заседание 

Тюменской областной Думы 7-го созыва состоится 21 сентября. Есть ли ко мне 
замечания по порядку ведения заседания Думы? Спасибо. 

Благодарю всех за работу. Объявляю очередное, 20-е заседание 
Тюменской областной Думы 7-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 
 
Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 
 


